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E D I T O R I A L

E l fenómeno migratorio se ha intensificado y 
tiende a agravarse. Las causas que lo pre-
ceden son históricas y variadas (imperia-
lismo, acumulación creciente de riqueza, 

desigualdad social, corrupción pública y privada, 
pandemia…). Los países receptores endurecen las 
leyes y bloquean sus fronteras para tratar de conte-
nerlo. El temor infundado a los migrantes lo inducen 
y exacerban la propaganda xenófoba y los políticos 
populistas de ultraderecha para captar votantes, sin 
medir las consecuencias del odio racial. Coahuila, 
una de las rutas hacia Estados Unidos, no registra los 
flujos de Tamaulipas, pero el desplazamiento de per-
sonas también se ha desbordado en los últimos años.

La corrección política mueve a los gobiernos a mi-
rar hacia el otro lado en vez de prestar atención a los 
migrantes. En las carreteras hay anuncios para cuidar 
a la mariposa monarca, pero no avisos sobre el paso 
diurno y nocturno de personas. Descorazona ver a 
centenares de seres humanos (es su mayoría proceden-
tes de Centro y Sudamérica) caminar exhaustos por la 
carretera 57 rumbo a Piedras Negras y Acuña. Para 
protegerse se dividen en grupos y familias. Niños a pie, 
en carriola o a hombros de sus padres avanzan, con 
fe inquebrantable, en medio de calores caniculares o 
fríos glaciales. A la indolencia y abusos de las autorida-
des federales y locales se añade el asedio de criminales 
sin uniforme, armados hasta los dientes.

Las centrales de autobuses tienen prohibido ven-
derles boletos. En sus caminatas reciben comida, 
agua, palabras de aliento y en algunos casos un poco 
de dinero. Los migrantes son gente buena, agradeci-
da e inofensiva; ellos mismos se encargan de apartar 
a los indeseables. No dejan sus países por placer o 
aventura, para exponerse a peligros inimaginables 
y muchas veces encontrar la muerte o ser presa de 
bandas dedicadas al tráfico de migrantes, sino por 
necesidades imperiosas. Huyen de la violencia, de la 
falta de trabajo, de seguridad y aun del hambre. Es-
tas personas, dignas y merecedoras de respeto, no se 
abandonan a su suerte. La afrontan con entereza y es-
píritu de sacrificio en aras de ellos y de sus familias. 
La crisis en Venezuela, rico en recursos e historia, no 
la inició Hugo Chávez, quien la profundizó, sino una 
clase política predadora y élites beneficiarias del po-
der y encapsuladas en sus lujos y en sus privilegios.

En Coahuila el fenómeno migratorio no solo cre-
ce en la frontera, sino también en La Laguna, donde 
la comunidad venezolana tiene una fuerte presencia. 
El obispo de Carúpano, Venezuela, Jaime José Villa-
rreoel Rodríguez, estuvo en Torreón para conocer de 
primera mano la situación, reunirse con sus paisanos 
e impartir el taller «Vida Humana Internacional». 
Naciones Unidas estima que casi un tercio de la po-
blación inmigrante a los Estados Unidos es ilegal. La 
mayoría de las entradas clandestinas (97%) ocurre en 
la frontera con México. La patrulla fronteriza arrestó 
el año pasado a más dos millones de personas, la cifra 
más elevada en los anales de la emigración.

A propósito del 75 aniversario de la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos, un grupo de ac-
tivistas y colectivos del estado, entre los cuales figura 
el Centro Fray Juan de Larios, fundado por el ahora 
obispo emérito Raúl Vera López, publicó el 10 de di-
ciembre un pronunciamiento enérgico acerca de di-
versos temas. Sobre la migración, plantea: «(…) con la 
pandemia y la crisis global, el flujo de migrantes (…) 
se intensificó. Esta problemática se agravó en Coahuila 
porque es parte de la “Ruta Golfo”, territorio de trán-
sito para las personas en contexto de movilidad que se 
proponen llegar a Estados Unidos (…). A pesar de que 
es una responsabilidad del Estado, la sociedad civil ha 
asumido gran parte de la atención a migrantes».

Otra cosa que avergüenza de la ruta es la engañosa 
autopista «premier» San Juan de Sabinas-Allende. Es 
un bodrio, cara y llena de trampas. Además de can-
celar la concesión, los usufructuarios de esa mina de 
oro deberían ser denunciados de fraude.

EL PERIODISMO, DE LUTO
Ser buena persona no basta, es necesario actuar 
como tal en medio de cualquier circunstancia. No 
hacerlo equivale a enterrar los talentos, a colocar una 
vasija sobre una lámpara encendida u ocultarla bajo 
un mueble. Hay quienes creen ser buenas personas 
sin serlo y otras lo fingen. Para sosegar la concien-
cia individual y colectiva se dice, y así es aceptado, 
que son más los buenos que los malos. Sin embargo, 
mientras éstos lo demuestran, aquellos se conforman 
y cruzan de brazos. De no ser así, el mundo sería otro: 
justo, pacífico, feliz, solidario y tolerante, siempre en 
la medida de la condición humana.

La influencia que la gente ejerce en su entorno 
varía según su respectiva actividad y competencia. 
Si el mundo se mantiene en pie es por la suma de 
miles de acciones pequeñas repetidas cada día. Su 
valor intrínseco radica en la espontaneidad y en el 
anonimato; la publicidad y el aplauso las demerita. 
Entregar sillas de ruedas, anteojos, víveres y cual-
quier otro beneficio, por ejemplo, debería prescindir 
de la propaganda por respeto a la dignidad de las 
personas vulnerables, máxime si se sufragan con di-
nero de los contribuyentes.

Por su compromiso social, sectores como el gu-
bernamental, el eclesial y el periodístico están ética y 
moralmente obligados a servir y hacer el bien. Cuan-
do faltan a ese deber traicionan no solo su esencia, 
también provocan males infinitos. La corrupción, la 
pederastia y la manipulación destruyen la confianza, 
socavan la fe y entronizan la mentira. Los medios de 
comunicación condenan la violencia pero a la vez son 

apologetas de la muerte al plagar sus páginas y mos-
trar a todas horas matanzas, violaciones y aberracio-
nes como si fueran naturales. Su deber es informar, 
pero sin equilibrio las cosas salen de control. El bom-
bardeo de noticias siniestras enferma a la sociedad, la 
atemoriza y degrada, en vez de contribuir a su alivio. 
El mal, de nuevo, parece triunfar sobre el bien.

El todo no debe juzgarse por la parte, pero el pe-
riodismo, como otras actividades llamadas a incidir 
positivamente en los sectores más amplios, no goza 
de buena salud ni pasa por su mejor momento. En 
ese contexto, la muerte del periodista Felipe Rodrí-
guez Maldonado, quien aportó su ingenio en la fun-
dación de Espacio 4, es lamentable. Que el recuerdo 
de este hombre de alma limpia, que tocó tantos co-
razones e hizo del periodismo su vida y pasión con-
cite tantas muestras de cariño, admiración y respe-
to es perfectamente explicable. Pues en un mundo 
poblado de charlatanes, aduladores y pedantes, el 
talento, la integridad y la humildad se yerguen cual 
fortaleza para recordarnos que el buen periodismo 
jamás sucumbirá.

Felipe honró el oficio y con estoicismo y paciencia 
jobiana conquistó la cumbre abrazado a su fe y a sus 
principios. La adversidad la convirtió en acicate. Con 
el ejemplo de sus padres y el amor prodigado por su 
esposa Socorro y sus hijos Fernanda, Jimena, Mariela 
y Felipe se mantuvo firme y con la frente levantada. 
Se aferró a la vida por ellos y se marchó cuando debía. 
Les infundió fortaleza y les preparó para una vida sin 
él, pero colmada de él y de momentos hermosos. El 
problema no es que periodistas y amigos de la talla de 
Felipe fallezcan, todos moriremos algún día, sino el 
vacío que dejan en un mundo huérfano, no de hom-
bres buenos —de los cuales hay legiones—, sino de 
quienes se atrevan a dar testimonio de serlo con una 
sonrisa, con un acto, con un gesto de bondad como 
lo hizo Felipe.

EL CARTÓN 2 Monsi

Migración, nudo gordiano
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L a historia más grande jamás contada, la del nacimiento de Je-
sús, no resiste el escrutinio de la verdad; los hechos no alcan-
zan a sostener el mito. La fecha, los lugares, los personajes, los 
supuestos fenómenos alrededor de ella. Nada sucedió como lo 

han contado. Analice por sí mismo la historia y se dará cuenta de que 
el 25 de diciembre, día en que el cristianismo celebra el nacimiento de 
Jesús, presenta muchas inconsistencias. El primer dilema al que se en-
frenta esta tradición judeocristiana, es que la propia Biblia, la principal 
fuente de información histórica para referir el supuesto milagro de Be-
lén, jamás menciona una fecha de nacimiento. Los evangelios de Mateo 
y Lucas relatan solo imprecisiones. Si no me cree, léalos.

María, la madre de Jesús, no concibió por obra del espíritu santo. 
Usted y yo sabemos que eso es imposible. Jesús tuvo hermanos, Santiago 
es uno de ellos y en la Biblia se le menciona. Jesús no nació o murió el 
día y año en que se cree. Algunas investigaciones serias ponen en duda 
incluso que haya nacido en Belén.

Jesús nunca se presentó ante los maestros en el templo dejándolos 
asombrados con sus conocimientos. El galileo no sabía leer, escribir ni 
disponía de educación formal alguna —mucho menos a los 12 años—.

De milagros, ni hablar, la ciencia ha dicho mucho al respecto. Jesús 
no levantó a Lázaro de la muerte, tampoco curó a los leprosos o a los 
ciegos y no hizo cosas tan mundanas como convertir el agua en vino. Ah, 
y por cierto, mucho menos resucitó.

Jesús fue crucificado, un hecho brutal, es cierto, pero que también le 
ocurrió a miles de judíos más que se opusieron al imperio romano domi-
nante de Judea por cientos de años. Jesús fue, y sé que esto puede doler a 
muchos, un disidente que en su tiempo careció de la trascendencia que 
los años y la publicidad le han dado.

Pero lo que destaca de los cuatro evangelios aceptados es que Jesús 
jamás quiso formar una nueva Iglesia, mucho menos una nueva reli-
gión. Si usted quiere entender eso, hágalo, pero en los evangelios no dice 
nada de eso. Fueron los años los que impusieron al cristianismo como  

la religión oficial del imperio romano y luego del mundo occidental.
Lo que sí está claro, es que los romanos celebraban en esa fecha su 

fiesta más importante: el nacimiento del Sol Invictus y del entonces dios 
pagano Mitra. Constantino y el Concilio de Nicea decretaron utilizar el 
25 de diciembre como día del nacimiento de Jesús, pues la fecha ya era 
una fiesta popular.

De la estrella de Belén y los reyes magos, ni hablar. La astronomía no 
ha conseguido encontrar algún rastro; ni una sola señal de que esa estre-
lla iluminara los cielos anunciando la llegada del Salvador. Además, ni 
la antropología, ni la historia han encontrado referencia alguna de estos 
«supuestos» reyes magos de Oriente, que habrían visitado Judea para 
presentar sus respetos por medio de oro, incienso y mirra al hijo de Dios. 
Partiendo de esto, las demás tradiciones que rodean la Navidad como 
Santa Claus y el árbol, son mitos y leyendas convertidas en costumbres.

Lo que es una verdad irrefutable, es que el escritor inglés Charles Dic-
kens fue el promotor de que la celebración renovara su ánimo. Su libro 
A Christmas Carol, traducido como Un cuento de Navidad, logró que 
Occidente retomara esta fiesta. Dickens, no inventó la Navidad, pero sí 
la volvió a poner de moda y con ella, el «ambiente navideño». Los apa-
radores arreglados para la ocasión, la cena en familia, las reuniones con 
amigos, y, claro, los regalos.

Pero a pesar de todas las revelaciones sobre la verdadera naturaleza 
del Jesús que vivió hace 2 mil años, puedo decir que décadas de investi-
gación académica sobre los orígenes del cristianismo han hecho de mí 
un creyente mas de Jesús de Nazaret que de Jesús el Cristo. 

Y es que en lo personal y como agnóstico declarado, no necesitaría, 
para volverme creyente del maestro de Galilea, el comprobar ninguno 
de sus milagros. No soy como el apóstol Tomás que pedía ver las llagas 
de los clavos y meter sus manos en el costado de Jesús para poder creer. 
Tampoco necesito verlo caminar sobre las aguas del mar de Galilea. Yo 
me conformo con poco: el milagro de que podamos caminar en paz so-
bre la tierra. Feliz Navidad a todos.

Jesús y la más grande historia jamás contada

R ara avis de nuestro tiempo, el servicio al cliente se ha vuelto 
una excepción en un mundo con tantos consumidores que, 
si se van unos por maltrato, llegan otros. Esta abundancia ha 
abaratado a los compradores que, sin saberlo, son insumo de 

fácil reemplazo. Sólo así se explica que tantas empresas tengan un servicio 
deficiente. Irónicamente, muchas de estas compañías buscan diferencia-
dores pues, así como el mercado crece, también los competidores. No han 
reparado en que su potencial ventaja competitiva puede ser el servicio.

Cliché empresarial, el concepto «servicio al cliente» se entiende mal. A 
unos les basta con tener un correo de quejas o de «contacto», un núme-
ro 1-800 con contestador automático o un sistema de mensajes de texto 
donde despacha un amable y estúpido robot. Servicio al cliente no es tener 
ventanillas con ese nombre, es escuchar y resolver expeditamente.

Hace años los clientes morosos de la banca se burlaron del incipiente 
Buró de Crédito. «Siempre habrá un banco que me dé crédito», decían, 
menospreciando el hecho de tener un mal historial crediticio. En la me-
dida que el sistema se fortaleció y más instituciones empezaron a tomar 
en cuenta los reportes de este organismo, un mal reporte se convirtió en 
un lastre que afectaba más frentes de la vida del moroso. Lo que no im-
portaba comenzó a importar. Algo similar debería haber para las empre-
sas que dan servicio, un organismo que califique su calidad en función 
de las quejas, de modo que muchos estemos prevenidos. Algo así como 
las calificaciones que ostenta Amazon en los productos que vende, que 
sirven de parámetro para la toma de decisiones al momento de comprar. 
La competencia impulsa a mejorar el servicio cuando le da al consumi-
dor opciones para cambiarse.

Guillermo Oliveros, amigo y lector de este diario, tiene una buena 
propuesta para la empresa que en verdad quiera mejorar el servicio al 
cliente. Le ha llamado «la opción 7», es el botón que comunica al consu-
midor con un directivo de alto nivel (parece pleonasmo, no lo es), no con 
un supervisor (que suele ser un individuo sin facultades) ni con un nivel 
medio, directamente al director general, para que escuche de primera 

mano la situación (en algunos casos, los reportes que le llegan están 
maquillados). Complemento yo: esta opción debería activarse cuando el 
cliente considere que el personal frontal no ha podido resolverle. Basta-
ría un «quiero la opción 7» para que lo transfieran. Añadir indicadores 
de desempeño a supervisores y directivos en función de la cantidad de 
«opciones 7» que generaron haría que el servicio mejore.

Igualmente, el tema «servicio al cliente» debería aparecer en el lugar 
donde nunca (o rarísima vez) aparece: en las juntas de consejo. Ahí se 
habla de utilidades, de márgenes, de reducciones de costo (que suelen 
pegarle al servicio), no de «¿cómo vamos en satisfacción al cliente?», 
«¿cómo va el comportamiento de las quejas mensuales, disminuye o au-
menta?», «¿cuál es el común denominador en las quejas frecuentes?», 
«hagamos una llamada ahorita, en altavoz, simulando que somos clien-
tes». No, el Consejo de Administración no tiene tiempo para esas ni-
miedades, por ende, el director general tampoco, ni los directivos que le 
reportan. Cuando algo no es sensible para la cabeza de la organización, 
se nota. Se tiene al servicio al cliente como una tarea que sucede «allá 
abajo» en la línea de batalla.

Mis recomendaciones para los directivos que genuinamente quieran 
mejorar el servicio al cliente son varias. Recorre la ruta como si tú fue-
ras el cliente, anónimamente prueba tu propio servicio. Dirige a quienes 
diseñan sistemas y procedimientos para que entiendan que una cosa es 
hacer la cosa correctamente, y otra hacer la cosa correcta. Orienta las 
políticas para facilitarle la vida al cliente primero, y luego a tu gente. Fa-
culta personal para tomar decisiones y solucionar, antes de «la opción 7». 
Entiendan y declaren cuál es el valor simbólico de la marca (más allá de 
lo que venden) y en función a éste inspiren la cultura organizacional de 
servicio. Tengan indicadores de desempeño y recompensas en función 
de estas metas. Involúcrate en la operación y anticípate a la «opción 7».

El servicio al cliente inicia en la zona más alejada del consumidor: la 
Dirección o el Consejo de Administración.

FUENTE: REFORMA

La opción 7
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Israel y Hamás, verdades a medias
Noticias falsas, montajes y 
deepfakes pululan en las redes 
sociales para exacerbar el odio 
en medio del conflicto. Usuarios 
tunden a Elon Musk por 
exhibir una doble moral

EDGAR LONDON

J unto al estallido de la guerra entre Israel 
y Palestina, se desencadenó otro con-
flicto de similar envergadura: el de la 
propagación de información falsa. Pue-

de que este no cause muertes directas, pero 
sí influye en la opinión pública y, por consi-
guiente, en la toma de decisiones de los pro-
tagonistas del conflicto, así como en la posi-
ción de otros actores que intervienen a favor 
o en contra del desarrollo de las acciones bé-
licas y condicionan su comportamiento.

Las redes sociales vuelven a convertirse 
en el principal escenario de una batalla don-
de no se escatima el uso de deepfakes, fotos 
de combate falsas, videos antiguos de Siria 
reutilizados para que parezcan en Gaza o 
imágenes de videojuegos que se hacen pasar 
por un ataque de Hamás. Tampoco faltan 
noticias que buscan desacreditar a organis-
mos internacionales como Naciones Unidas 
(NU), la cual llegó a ocupar titulares por 
vender sacos de trigo a precios desorbitados 
en territorio palestino, cuando en realidad 
los distribuye gratuitamente. Verificadores 
de AFP encontraron varias publicaciones 
en X, Facebook y TikTok que promovían un 
documento falso de la Casa Blanca en el que 
se asignaban 8 mil millones de dólares en 
ayuda militar a Israel. 

«En crisis como atrocidades terroristas, 
guerras y catástrofes naturales, la gente tien-
de a acudir a las plataformas de redes sociales 
en busca de información rápidamente acce-
sible», comenta Imran Ahmed, director eje-
cutivo del Centro para Contrarrestar el Odio 
Digital. «(Pero) la avalancha de estafadores 
que difunden mentiras y odio para conseguir 
participación y seguidores, combinada con 
algoritmos que promueven este contenido 
extremo y perturbador, es la razón por la que 
las redes sociales son, de hecho, un lugar tan 
malo para acceder a información fiable».

La desinformación se ha extendido tan-
to que incluso Elon Musk, propietario de la 
red social X, pidió a los usuarios que inten-
taran atenerse a los hechos. Los críticos no 
desaprovecharon la oportunidad para arre-
meter contra el multimillonario por la pro-
liferación de noticias falsas en su platafor-
ma, argumentando que sus recortes en los 
equipos de moderación de contenidos de 
la web han permitido que se multipliquen 
cuentas poco fiables.

Los expertos temen que estas medidas 
potencien el riesgo de que la desinforma-
ción provoque daños en el mundo real, 
amplificando el rencor y la enemistad, es-
pecialmente en un escenario de crisis de 
rápida evolución. «Las redes sociales están 
luchando por seguir el ritmo del constante 
flujo de desinformación e incitaciones a la 

violencia», comenta Andy Carvin, del La-
boratorio de Investigación Forense Digital 
del Atlantic Council.

INICIATIVA PROPIA
La falta de credibilidad de sitios web que 
se hacen pasar por agencias de noticias o 
la parcialidad demostrada por medios de 
comunicación al servicio de alguno de los 
bandos en conflicto ha llevado a la sociedad 
a recurrir a medios propios para documen-
tar los destrozos de la guerra.

En la Franja de Gaza los ciudadanos usan 
sus teléfonos celulares para transmitir imá-
genes en vivo y narran en inglés el conflicto 
a sus seguidores en redes sociales. A dife-
rencia de los medios masivos que se some-
ten a reglas de servicio, las publicaciones de 
los ciudadanos suelen ser bastante violentas 
y crudas. Asimismo, expresan sus emocio-
nes y opiniones personales. La razón es ob-
via: no se trata de un grupo de profesionales 
externos sino de personas que cubren  la 
guerra en la que ellos mismos son los prota-
gonistas y que, a fuerza de sufrirla a diario, 
llegan incluso a acostumbrarse a lidiar entre 
sangre y proyectiles.

«En Gaza no hay línea de frente ni línea 
de retaguardia. Todo es primera línea. To-
dos nos hemos insensibilizado y nos hemos 
puesto “piel de cocodrilo”: ¿Es un ataque aé-
reo? Oh, otro ataque aéreo. Ya no reaccio-
namos», explica Hind Khoudary, reportera 
de un servicio de noticias turco.

HISTORIA VIEJA, MEDIOS NUEVOS
Las campañas de desinformación no son un 
tema nuevo en la historia de los aconteci-
mientos bélicos. La Guerra Fría tuvo mucho 
de eso. El problema es que hoy las mentiras 

se han amplificado al ser compartidas miles 
de veces en Twitter, Facebook, Instagram, 
TikTok y otras plataformas digitales, exten-
diéndose a grupos de WhatsApp y Telegram 
que cuentan con millones de miembros, se-
gún un análisis de The New York Times.

«Gran parte son rumores y teléfono des-
compuesto, pero circulan en este momento 
porque la gente está desesperada por com-
partir información sobre el desarrollo de la 
situación», argumenta Arieh Kovler, analis-
ta político e investigador independiente en 
Jerusalén. «Lo que lo hace más confuso es 
que se trata de una mezcla de afirmaciones 
falsas y cosas auténticas, que se atribuyen al 
lugar o al momento equivocado».

Una de las técnicas más empleadas es el 
uso de imágenes reales en noticias falsas, en 
especial si se asocia a un medio de comuni-
cación de prestigio. En un video, supuesta-
mente de la BBC, que conecta la guerra de 
Ucrania con el conflicto de Oriente Medio, 
Marc Amorós, experto en información falsa 
explica que «el vídeo comenta que Ucrania 
ha aportado la mayoría de las armas a Ha-
más. Dicen que se trata de una investigación 
de una página web dedicada al periodismo 
de investigación; una fuente sobre otra fuen-
te para traer confusión informativa a la noti-
cia. Todo es falso». E4

DESINFORMACIÓN. Cada imagen del conflicto es puesta en duda 

«La avalancha de estafadores 
que difunden mentiras y odio 
para conseguir participación 
y seguidores, combinada con 
algoritmos que promueven este 
contenido extremo y perturbador, es la razón por 
la que las redes sociales son, de hecho, un lugar 
tan malo para acceder a información fiable». 
Imran Ahmed, director ejecutivo  
del Centro para Contrarrestar el Odio Digital

«Una vez más, la 
niebla de la guerra 
está impulsando la 
propagación del odio y 
la mentira en internet, 
lo que da lugar a errores peligrosos con 
consecuencias reales en tiempo real». 
Melissa Fleming,  
subsecretaria general de Comunica-
ciones Globales de NU
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NO MÁS MINUTOS DE 
SILENCIO ¡JUSTICIA, YA!

5 Periodistas caídos 2023

	■Ismael Villagómez. (43 años, 
† 16.11.23). Chihuahua.  
El Heraldo de Juárez.
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COAHUILA PIERDE UN GRAN ACTIVO, «UN EVANGELISTA DE UN ESCRITORIO PÚBLICO»

Adiós a Felipe Rodríguez Maldonado,
genial periodista y mejor ser humano
Editor perspicaz y agudo, 
inteligente como el que más, 
en medio de las llamas era un 
bombero con un manantial 
en las manos. Gracias a 
esa personalidad apacible, 
personificaba la roca donde 
reventaban las olas de la 
exigente talacha editorial 

DAVID BRONDO 

T engo casi 60 años y durante toda 
mi vida he sido un hombre de 
pocos amigos. Felipe Rodríguez 
Maldonado era uno de ellos. Lle-

gamos a forjar una amistad a prueba de fue-
go al calor de las luchas universitarias y los 
sueños juveniles. 

Cuando nos conocimos por primera vez, 
en septiembre de 1982, el signo de nuestra 
relación fue una desconfianza mutua. Aca-
bábamos de salir de la preparatoria. Éramos 
estudiantes de la Escuela de Ciencias de la 
Comunicación de la Universidad Autóno-
ma de Coahuila y enfrentábamos los prime-
ros desaf íos de la vida adulta. 

Felipe veía en mí, como me lo confesaría 
después, a un joven revoltoso, un desenfada-
do estudiante de izquierdas con un morral 
oaxaqueño de lana hilada al hombro, capaz 
de participar en «toma» de camiones urba-
nos o hacer plantones en la Rectoría o en las 
escuelas de nuestra universidad para protes-
tar por las que considerábamos injusticias. 

Yo veía en él a un joven profundamente 
católico, conservador, tradicionalista y de 
derecha, sin ninguna posibilidad de simpa-
tizar con cualquiera que desafiara con vio-
lencia el orden establecido. 

Muchas veces me pregunté cómo, a pe-
sar de nuestras diferencias, habíamos llega-
dos a construir nuestra gran amistad. 

Al cabo de los años comprendí que, no 
obstante estos desencuentros, nos herma-
naban ilusiones juveniles, como los sueños 
de construir una sociedad mejor y la bús-
queda de la libertad. Después nos uniría 
con fuerza el periodismo. 

Cuando tuve la oportunidad de conocer 
mejor a aquel joven católico me impresio-
nó su agudeza intelectual, su capacidad de 
análisis y su vasta cultura, que lo llevaba a 
hablar con gran conocimiento lo mismo de 
filosof ía que de ciencias sociales, geograf ía, 
periodismo, cine, literatura o historia. 

Podía hablar lo mismo de las vicisitu-
des de Hernán Cortés durante la conquis-
ta, que de las motivaciones de Alejandro 
Magno para tomar bajo su puño el Im-
perio Persa, o de las fortalezas militares 
y políticas que llevaron al mundo libre a 

derrotar a Hitler y al Tercer Reich. 
Muchos sufrimos la agudeza de su finí-

simo sentido del humor y sus chispazos de 
ingenio. Con dos palabras podría desbara-
tar nuestros mejores argumentos y a la vez 
hacernos reír. En su cuenta de Twitter dejó 
una joya de la fineza de su humor al pre-
sentarse ante los cibernautas: «Periodista, 
guapo, simpático e inteligente… y esos son 
mis defectos». 

Su entereza moral, su honestidad salvaje 
y su ética infranqueable fueron los rasgos 
más sólidos de su personalidad. Para Felipe 
todo podía ser negociable, menos el amor 
a la familia, la verdad y las dos o tres Coca 
Cola que tomaba al día. 

Podía renunciar a todo, menos a sus 
convicciones forjadas en esa sólida tradi-
ción que ante todo privilegia a la familia, el 
bien común y la necesidad de luchar por el 
bienestar colectivo. Detestaba la mentira, 
la trampa y los discursos huecos. Odiaba 
la corrupción, los partidos políticos y, en 
general, diría, a todo el sistema político na-
cional. No digería las truculencias del po-

der. Su carrera y sus escritos periodísticos 
siempre dieron cuenta de ello. 

En ese marco, desde la juventud comen-
zamos a construir nuestra amistad. 

Socorro Flores y Nora Mirna Gaona, 
nuestras novias de la universidad y nuestras 
esposas ahora, también fortalecieron —for-
talecimos juntos— ese vínculo indisoluble. 

Una anécdota podría pintar de cuerpo 
entero a Felipe. Allá a principios de los no-
venta, cuando yo era director de El Sol del 
Norte, llegó un mediodía a mi escritorio 
frustrado y con una terrible cruda moral. 
Felipe era reportero y horas antes había ido 
a cubrir varios eventos de un líder nacio-
nal del Sindicato Ferrocarrilero de gira por 
Saltillo. Al término de un mitin, el dirigen-
te sindicalista dio una conferencia de pren-
sa rodeado por porros y ayudantes. Con-
forme a las formas del gremio, al final de 
la rueda de prensa los personeros del líder 
comenzaron a repartir sobres con dinero a 
algunos periodistas. Felipe salió corriendo 
asqueado de la corrupción. La ofensa era 
inadmisible. Sin embargo, ya en la calle al-

gunos porros lo alcanzaron. Le dijeron que 
rechazar el embuste no era opcional y le 
metieron un billete de cien pesos en la bol-
sa de la camisa.

Derrumbado en una silla frente a mí, me 
contó el final de la historia. Tiró el billete a 
la calle, pero los rudos sindicalistas volvie-
ron a la carga, recogieron el billete y volvie-
ron a poner el dinero en la camisa y, entre 
amenazas y empellones, lo mandaron con 
cajas destempladas. 

«Son chingaderas», me dijo mientras me 
aventaba con desprecio el billete en el es-
critorio sin saber qué hacer. Salió dando un 
portazo de mi oficina rumiando su derrota 
y maldiciendo la descomposición sindical. 
Era más de lo que podía tolerar. 

Tuve la fortuna de ser su compañero en 
muchos medios de información: El Sol del 
Norte, Asterisco, Revista de Coahuila, Punto 
y Coma, Espacio 4 y Palabra. Incluso, en la 
universidad, en los ochenta lo invité a parti-
cipar junto con otros compañeros en publi-
caciones de izquierda como Cambio, que di-
rigía Jaime Martínez Veloz. Felipe publicaba 
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bajo la condición de que no le movieran ni 
una coma a su artículo. Así lo hacíamos. 

Nuestra pasión común por el periodis-
mo y nuestro paso por las redacciones nos 
hermanó más y más al cabo de los lustros. 
Nuestras platicas versaban sobre todo, pero 
irremediablemente resbalaban en nuestros 
temas: el periodismo, los periodistas, la co-
municación social, la política y los políticos. 

Era un editor perspicaz y agudo. Inteli-
gente como el que más, siempre sorprendía 
en las juntas editoriales de las redacciones 
con un punto de vista alternativo, un ángulo 
invisible para los demás o una perspectiva 
paralela. Pensaba, decimos ahora, fuera de 
la caja. Cuando los editores discutíamos o 
peleábamos a gritos, la paciencia y agudeza 
de Felipe, quien parecía no conocer el es-
trés, aparecían de la nada para calmar las 
aguas revueltas, dar luz y marcar un rum-
bo. En medio de las llamas, era un bombero 
con un manantial en las manos. Gracias a 
esa personalidad apacible, era la roca don-
de reventaban las olas de la exigente tala-
cha editorial; una suerte de estado zen que 
solía recordarnos a quienes estábamos a su 
alrededor que no hay nada que ganar en la 
histeria y la desesperación. 

Era muy riguroso con el oficio: las notas 
y cualquier texto periodístico no sólo debe-
rían buscar la verdad y tratar de explicarla. 
También había que escribirlo bien confor-
me a todos los cánones y reglas del estilo. 
No había pretextos ni creía en falsas disyun-
tivas: las noticias deberían presentarse bien 
escritas y en los tiempos de cierre. Punto. 

Amaba el periodismo y todo el ambiente 
de los periodistas con el mismo ardor que 
odiaba al sistema. En Palabra dimos codo a 
codo muchas batallas periodísticas durante 
más de 10 años hasta el cierre del periódico. 
No había nadie tan querido ni tan respetado 
en la redacción. En las duras jornadas de los 
cierres, era el mejor consejero de reporteros, 
fotógrafos, diseñadores, editores y coedito-
res, que arribaban a su escritorio a llorar las 
desventuras del día, a despotricar contra los 
jefes y directivos o en busca de un consejo o 
consuelo. Imperturbable, con la vista puesta 
en el teclado de la computadora y con una 
Coca a su lado, los escuchaba a todos.

Con los años, nuestra amistad y la de So-
corro y Nora, que en los últimos años han 
desplegado sus dotes en áreas de la comu-
nicación, la academia y la tanatología, cre-
cieron y crecieron. Mientras tanto, Felipe 
y yo seguíamos en nuestras carreras en el 
oficio. Él llegó a convertirse en un maestro 
de decenas de periodistas jóvenes y de la 
vieja guardia, a quienes les inculcó el arte 
de un oficio cuyo sufrimiento conlleva una 

redención: ayudar a los demás, construir 
sociedad, servir. Yo, por mi parte, hacía lo 
que podía en las redacciones.

Un mal día de 2008, después de un cierre 
de una edición de Palabra, me dijo con cier-
ta preocupación en mi oficina: «Me tiem-
blan las manos. Por momentos no tengo 
control de ellas». El diagnóstico inicial fue 
«temblor esencial», un padecimiento neu-
rológico cuyo origen es un misterio. Al paso 
de los años, los médicos cambiaron su va-
loración. No era un caso de «temblor esen-
cial», sino una afección mucho más terrible: 
Síndrome de Párkinson. 

No podía haber peor diagnóstico, pero 
Felipe lo enfrentó con una fortaleza sin 
igual. Aunque graduales, al cabo de los años 
las consecuencias fueron funestas. Una tar-

de de café me habló de su futuro con la tran-
quilidad de quien comenta el argumento de 
una película o el final de un cuento: rigidez 
en el cuerpo, temblores en manos y piernas, 
mareos, pérdida de la expresión facial, sue-
ño intranquilo, depresión, dolores de cabe-
za y pérdida de memoria.

Un perfil suyo del 5 de abril de 2022, de 
la periodista Quetzali García en Vanguar-
dia resumió así su nueva condición de sa-
lud: «Felipe Rodríguez, el editor que “adop-
tó” un tigre». 

«El Párkinson es un tigre que me saqué 
en una rifa para la que no compré boleto», 
le dijo a la periodista. 

El editor se decidió a enfrentar la fiera 
y se preparó para dar la batalla de su vida 
con una voluntad de acero. Durante años 

había seguido acudiendo a la redacción de 
Vanguardia, su última casa de trabajo, car-
gado de todos los esclavizantes achaques 
de la enfermedad. 

A pesar del cuadro de la tragedia, se re-
veló como un verdadero guerrero: seguía 
editando notas, redactando artículos, aten-
diendo fuentes informativas y, lo que quizá 
más le apasionaba, orientando el trabajo de 
reporteros y editores. Un guerrero sin armas 
suficientes en el cuerpo para enfrentar una 
batalla que, de antemano, sabía perdida.

Un día, el cuerpo no respondió más y Fe-
lipe tuvo que abandonar la redacción para 
dedicarse en alma y corazón a enfrentar el 
Párkinson y todas sus complicaciones, con 
la última esperanza de atenuar sus estragos 
inmovilizantes. 

Si nadie puede explicar a ciencia cierta 
qué es el amor, el nombre de Socorro Flores 
y de sus hijos Fernanda, Jimena, Mariela y 
Felipe bien pudieran ser un sinónimo pre-
claro del significado real de esa palabra. Una 
vez que esposa e hijos supieron que la batalla 
no sería dif ícil, sino imposible, se entregaron 
en cuerpo y alma a una tenaz, persistente y 
desgastante lucha para tratar de restarle ve-
locidad al avasallante padecimiento. 

Durante años dieron la lucha día a día, 
minuto a minuto y segundo a segundo, para 
procurarle a Felipe las mejores condiciones 
dentro de la adversidad. El amor, la pacien-
cia, el esmero y la generosidad con que lo 
hicieron no tuvo fronteras. 

La fría madrugada del sábado 16 de di-
ciembre del 2023, después de una noche in-
tranquila como ninguna, Felipe rezó un ro-
sario acompañado de su hijo, encontró cierta 
paz y tranquilidad y se quedó dormido. Fe-
lipe Jr. le encendió una vela. Por la mañana 
ya no despertó. Su espíritu, quiero creerlo, 
había logrado liberarse, por fin, de un cuerpo 
que lo ataba a una cárcel de calamidades. 

Su ausencia hace hoy al mundo menos 
bello. El periodismo de Coahuila pierde 
a un gran activo: a alguien que se definía 
como «un evangelista de un escritorio pú-
blico», uno de esos editores que aportan y 
enseñan tanto y a tantos sin hacer ruido en 
las redacciones. A Coco, a sus hijos y a quie-
nes lo quisimos tanto nos deja como legado 
la congruencia, la lealtad, la búsqueda infa-
tigable de la verdad y la firme convicción de 
vivir por lo que creemos. 

Después de 41 años de conocerlo, a Feli-
pe podría definirlo como el mejor esposo y 
el mejor padre. O como un gran hermano, 
un amigo sin par, un excelente periodista o 
un maestro de la vida. Creo, sin embargo, 
que la mejor definición suya es la de un es-
pléndido ser humano. E4

Del carácter de Felipe me 
quedo con su sonrisa fácil 
y su humor finísimo, su 
estilo sencillo para dar 
consejos en pocas palabras 
y sin tantos rodeos, como 
hacen los buenos maestros 
del periodismo

JESÚS PEÑA

E l primer recuerdo que me viene 
cuando pienso en Felipe Rodríguez 

es el del hombre alto, fortachón, de lác-
tea tez, con un recortado bigote negro, 
llegando a las oficinas del cartorcenario 
Espacio 4.

Casi siempre era al caer la tarde cuan-
do su saludo resonaba con un eco impre-
sionante en los pasillos del periódico. Fe-
lipe era parte insustituible de la plantilla 
de reporteros, editorialistas y editores de 
Espacio 4, el periódico del que jamás me 
cansaré de decir que fue mi escuela, la 
universidad que me adentró en las calles.

Cuando llegaba Felipe, entraba en su 
oficina, se dejaba caer pesadamente so-
bre su silla de alto respaldo, frente a su 
escritorio. Lo demás era escucharlo te-
clear con dedos poderosos en su ordena-
dor y mi impresión de ver cómo sus po-

derosos dedos tecleaban a la velocidad 
de sus pensamientos.

Al contemplar mi estupor, Felipe me 
decía: «Peña, lo importante a la hora de 
escribir una nota, un reportaje, una cró-
nica, una editorial, es tener toda la infor-
mación posible del tema y el dominio de 
la misma; lo demás es pan comido».

La verdad es que nunca pude apren-
der a escribir a la velocidad desatada de 
la mente de Felipe. Y tengo la esperanza 
de alguna vez hacerlo, pero quién sabe. 
Al cabo del tiempo me encontraría con 
él a lo largo de esta carretera sinuosa que 
es el periodismo, en la redacción de mi 
segunda casa, Vanguardia. Y volví a ver 
al mismo Felipe que había conocido en 
mis años mozos de reportero. Fue un 
gusto grande, una sorpresa agradable.

Por supuesto, no se me olvida el día 
que me acompañó en los funerales de mi 
padre, a la muerte de mi padre en la vís-
pera de otra Navidad.

Del carácter de Felipe me quedo con 
su sonrisa fácil y su humor finísimo, su 
estilo sencillo para dar consejos en po-
cas palabras y sin tantos rodeos, como 
hacen los buenos maestros del periodis-
mo. Siempre cordial, sin poses, sin ego-
latrías. Como el profe buena onda que 
regaña suavecito.

Va de aquí un recuerdo para mi ami-
go y uno de mis mejores mentores, Feli-
pe Rodríguez M.

Fuente: Vanguardia

Recordando al maestro
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L a frase con la que encabezo el presente texto 
fue pronunciada en la respuesta que la entonces 
embajadora de Finlandia en nuestro país, dio a 
pregunta expresa de «¿cómo es la educación de 

su país comparada con la que se imparte en México?». Yo 
era entonces diputada federal y acudí como invitada de la 
diplomática a una presentación de franquicias finlandesas 
en México. La embajadora expresó que ella iba a contar 
cómo era la educación en su tierra y que el interlocutor 
partiendo de eso hiciera el comparativo.

Muy puntualmente resaltó que en Finlandia el profesio-
nista mejor pagado y más respetado, era el maestro; que 
los niños desde que acudían al kínder, tenían mentores es-
pecializados; que los grupos escolares no eran de más de 
20 infantes, y que si uno de los 20 niños no iba al mismo 
nivel que sus compañeros en determinada asignatura, se 
convocaba inmediatamente a una reunión al director de la 
escuela, al profesor titular de la materia, al tutor académi-
co del niño, a sus padres y a sus 19 compañeros, para que 
juntos acordaran cómo iban a ayudarlo a resolver la situa-
ción en cuestión, porque es su país se educaba no para ser 
competitivos, sino para ser solidarios.

Como me gustaría que esa filosof ía imperara en nues-
tro México. No me cabe la menor duda que sería muy di-
ferente nuestra historia. ¿Por qué? Porque la solidaridad 
es un principio ético que se engendra en la convicción de 
que no somos lobos esteparios, ni dioses, sino personas de 
carne y hueso, interdependientes, y por ende, tenemos el 
deber humano de darles la mano a aquellos que se encuen-
tran en situaciones de vulnerabilidad o necesidad.

La solidaridad es elemento sine qua non para que exista 
una sociedad justa e igualitaria. Y partiendo de este en-
tendido todos tenemos la responsabilidad de cuidarnos y 
respetarnos, si actuamos bajo este principio, sin duda que 
estaremos coadyuvando a que el mundo en el que vivimos 
sea mejor.

Pero entiéndase, ser solidario no se reduce a que ha-
gamos o demos algo a los demás, sino que ese algo nos 
hermanemos como seres humanos, que no nada más re-
sulte beneficioso para quien recibe sino para nosotros mis-
mos. Cobra vida la frase de Lao Tse: «…el sabio no atesora. 
Cuanto más ayuda a los demás, más se beneficia. Cuanto 
más da a los demás, más obtiene para él.».

La solidaridad produce felicidad, hace que nos sinta-
mos mejor con nosotros mismos y con el mundo del que 
somos parte, también nos hace cobrar conciencia de que 
está en nuestras manos mejorarlo y esto nos empodera, 
nos da la convicción de que podemos afrontar nuevos re-
tos. Cuando aprendes a dar de manera desinteresada hay 
un gozo interior inigualable.

Partamos de una realidad, no todo el mundo tiene la 
fortuna de nacer en un país desarrollado, en un sitio con 
oportunidades para todos. No todos somos parte de una 
familia bien cimentada y con economía desahogada, ni 
tampoco todos podemos ir a una universidad. Bueno, ni 
siquiera cursar los estudios básicos, ni gozar de servicios 
médicos de primer nivel, ni trabajos dignos, ni vivienda 
decorosa, aunque mucho de esto se reconozca como de-
recho humano en el propio texto de la Constitución de 
la República.

Hay millones de personas en todo el orbe que no tienen 
ni lo básico, y que de ribete, y lo estamos viendo, tienen 
que salir de sus países de origen, a buscar la vida en tierra 
extraña. Hay muchos desplazados por guerra o por desas-
tres naturales, viviendo como excluidos. Hoy en México 
tenemos un problema enorme porque somos sitio de paso 
para miles de extranjeros que ven en Estados Unidos, su 
lugar de salvación. También hay personas con discapaci-
dades f ísicas, que de no existir organizaciones solidarias, 
sin ánimo lucrativo, movidas solo por la solidaridad, esta-
rían en el más absoluto desamparo.

El día 20 de diciembre se celebró el Día Internacional 
de la Solidaridad Humana, aprobado por la Asamblea Ge-
neral de Naciones Unidas con un objetivo contundente: 

promover este valor universal fundamental para la coope-
ración y el bienestar de los pueblos.

Quienes estamos claros de esto debemos esforzarnos 
por sembrarlo en las nuevas generaciones, o no habrá es-
peranza de un futuro mejor para la humanidad. Cada día 
se va perdiendo en este remolino de superficialidad y culto 
al individualismo irracional, nuestro sentido de humani-
dad. Todo indica que lo dicho por Thomas Hobbes en el 
siglo XVII hoy día está más vigente que nunca: el hombre 
es el lobo del hombre, homo homini lupus. Tenemos que 
cambiar esta debacle, debemos de empeñarnos en ello.

La solidaridad implica hacer algo de forma desintere-
sada por nuestros semejantes que lo requieren. Lo pode-
mos hacer a título personal, verbi gratia, cuando estamos 
viendo lo que está pasando la familia de al lado, para la 
que resulta esencial nuestra ayuda. También podemos ca-
nalizarlo a través de organizaciones de ayuda humanitaria. 
Hay dos maneras de participar en estas asociaciones, con 
tu tiempo o con tu aportación monetaria. Participar con tu 
tiempo es una expresión genuina de generosidad, por ello 
el trabajo del voluntariado es digno de encomio.

El punto estriba en encontrar una causa con la que te 
sientas identificado y que congenie a lo que puedes apor-
tar y a tu disponibilidad temporal. Es muy importante, 
cuando decidas donar, hacerlo de manera responsable, 
con información previa sobre la organización que elijas 
para colaborar asegurándote de que sea digna de confian-
za. Si vas a donar dinero, tienes el deber de asegurarte de 
que va a llegar efectivamente al lugar y/o a las personas 
que lo necesitan.

Ser solidario implica demostrar respeto por los otros, 
apoyo mutuo e interdependencia. Comúnmente se ha 
confundido el concepto de solidaridad con el de caridad. 
En nuestros días este último ha experimentado una des-

valorización ya que, aunque pueda ayudar momentánea-
mente al receptor, no logra siempre abatir las causas que 
generan la desigualdad, no obstante, hay una relación sus-
tantiva entre estos dos conceptos porque la caridad es el 
fundamento moral que alimenta el anhelo de solidaridad 
y justicia social.

Las personas solidarias contribuyen con sus semejantes 
a la realización del bien común, porque al participar indi-
vidualmente o a través de una organización en la vida po-
lítica, económica o cultural de su comunidad, superan el 
individualismo social y político, como ya lo apunté en pá-
rrafos anteriores. La solidaridad vincula a cada persona al 
destino de la sociedad, toca la conciencia de los individuos 
y los lleva a conjugar en plural y a interesarse realmente en 
el apoyo de otros menos favorecidos.

La solidaridad es también virtud porque nos lleva a 
importarnos en personas que necesitan bondad o una 
mano amiga en su vida. Es una bendición que saca lo 
mejor de nosotros mismos, porque muchas veces, sin si-
quiera tener vínculos de sangre o afectivos, nos importan 
su suerte, su destino. Cultivar el valor de la solidaridad 
desde la infancia, es uno de los mejores regalos que los 
padres le pueden dar a sus hijos, porque los están en-
señando a crear un mundo mejor. Vivir en un entorno, 
familiar o social, donde siempre existen voluntad y ánimo 
para tender la mano a quienes lo necesitan, es cultivar esa 
parte intangible que nos lleva a ser mejores personas. Y 
es que ser solidario, como expresa el sociólogo español 
Joel Martí: «… ayudar a los demás es lo que hace que este 
valor domine y prospere. Ser solidario es compartir, ce-
der, tomar conciencia de que existe otra realidad social 
menos afortunada…». Amigos todos, la generosidad es 
el combustible que activa la solidaridad. Permitamos que 
nos aflore, necesitamos, ya, volver a tomar conciencia de 
nuestro sentido de humanidad y enseñar a las nuevas ge-
neraciones a que lo conozcan y lo cultiven. 

Los abrazo con la fraternidad que nace de compartir 
espacio y tiempo y les deseo desde el corazón que tengan 
una espléndida Navidad en el amor y la calidez de sus seres 
queridos. Regocijémonos con la venida del Hijo de Dios, 
celebremos con alegría nuestro propio renacer. 

En nuestro país educamos para ser solidarios

«La solidaridad es horizontal 
e implica respeto mutuo».

Eduardo Galeano  

Esther Quintana Salinas
Académica y ex presidenta estatal del PAN
esther_quintan@yahoo.com.mx
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aproximadamente, 300 mil 810 personas», expresó 
mediante un comunicado. Por su parte, el Ministerio 
de Defensa ruso confirmaba que 61 mil 207 efectivos 
ucranianos habían perdido la vida. El número exacto 
es imposible de precisar. Además de la dificultad que 
implica hacer un conteo de bajas en zona de guerra, 
tanto el Gobierno de Volodímir Zelenski como el de 
Vladímir Putin acusan a su contraparte de exagerar 
la cantidad de decesos del contrario y minimizar los 
propios. De cualquier manera, a la cifra de soldados 
muertos se deben agregar los 9 mil 900 civiles que 
también han fallecido desde que comenzó la ofensiva 
rusa acorde a un estimado de Naciones Unidas (NU). 
En cuanto al número de desplazados de Ucrania, los 
datos apuntan más de 10 millones, entre los que aban-
donaron el país y los que se reubican en el interior.

LAS GUERRAS HAN TENIDO UN 
devastador protagonismo durante todo 2023. A 
la invasión rusa sobre Ucrania que inició en 2022 
y amenaza con convertirse en un conflicto de 
muchos años, se sumó el ataque de Hamás a Israel, 
el 7 de octubre, donde mataron mil 400 personas 
en sus casas y las calles, durante la celebración de 
un festival de música. La respuesta del Gobierno 
de Benjamín Netanyahu resultó aún más cruenta. 
Bombardeos diarios sobre el territorio de Gaza 
han provocado, al menos, 11 mil 400 fallecidos, 
incluidos 4 mil 630 niños, según datos del Ministerio 
de Salud de Gaza. Las cifras no distinguen entre 
muertes militares y civiles. Y tampoco incluye a 
quienes fueron enterrados inmediatamente, tras 
un bombardeo, o aquellos desaparecidos cuyos 
cadáveres pudieran encontrarse, posteriormente, 
bajo los escombros. Este último punto fue resaltado 
por el Gobierno de Joe Biden, cuando una de sus 
funcionarias admitió que es probable que el número 
de muertos sea mayor. «Francamente, creemos que 
son muy altas (las cifras de víctimas) y podrían 
ser incluso más altas de los que se cita», reconoció 
Barbara Leaf, subsecretaria de Estado para Asuntos 
de Medio Oriente.

El enfrentamiento entre Israel y Hamás tiene divi-
dido al mundo. Puede que en Occidente la mayoría de 
las naciones apoyen a Israel, pero no sucede así en Me-
dio Oriente, donde tienen lugar los bombardeos. Sin 
duda, Tel-Aviv encuentra en Estados Unidos a su más 
poderoso aliado. No es de extrañar entonces que el 
presidente Biden se apresurara en anunciar su apoyo a 
Israel. Algo similar ocurre con buena parte de los paí-
ses que integran la Comunidad Europea, desde donde 
se frenó la financiación de casi 700 millones de euros 
previstos para las autoridades palestinas. En cambio, 
Irán justifica y defiende las acciones de Hamás, grupo 
terrorista al que financia, al igual que hace con Hez-

bolá, la organización paramilitar que opera en el Lí-
bano. Del mismo lado se posicionan Argelia, Líbano y 
Qatar, enemigos históricos de Israel. Mientras tanto, 
dos grandes potencias, Rusia y China, mantienen una 
postura ambigua. Aunque no apoyan la masacre de 
Hamás en el territorio de su vecino, tampoco aprue-
ban los bombardeos sobre Gaza. Eso sí, ambos países 
están a favor de la existencia de un Estado palestino 
libre e independiente.

En el conflicto Rusia-Ucrania, que tampoco debe 
olvidarse, las cifras de víctimas mortales son aún peo-
res. Antes de noviembre, el ejército de Vladímir Putin 
había perdido en su invasión a más de 300 mil solda-
dos, según declaraciones del Estado Mayor de Kiev. 
«Las pérdidas totales en combate del enemigo entre el 
24 de febrero de 2022 y el 31 de octubre de 2023 son, 

EN MÉXICO HAN SIDO REPORTADAS COMO 
desaparecidas 290 mil 824 personas entre 1962 y agosto 
de 2023, según estadísticas proporcionadas por la 
Comisión Nacional de Búsqueda (CNB). Desde el primer 
caso, detrás de cada una de esas personas desaparecidas, 
existe al menos una madre, un padre o un familiar que 
lucha por dar con su paradero. Los colectivos de madres 
buscadoras merecen el respeto y la admiración de toda 
la sociedad. Por lo general, son pequeños grupos, casi 
siempre conformado por mujeres, que se mueven a lo 
largo y ancho del país, sufragando sus propios gastos y 
lidiando con la desidia de las autoridades, cuando no con 
la violencia del crimen organizado que no les permite 
desarrollar su trabajo. Con el aumento incesante de 
secuestros, el número de familias buscadoras también 
ha aumentado. Datos publicados por El Universal señala 
que en el país existen actualmente al menos 234 de estos 
colectivos, con presencia en 26 de los 32 estados, y sus 
integrantes aseguran que, a pesar de las dificultades 
que trae consigo interactuar con funcionarios corruptos 
más las amenazas que reciben en contra de sus vidas, no 
pararán hasta encontrar los restos de sus familiares.

Las madres buscadoras están conscientes de que su la-
bor les puede costar muy caro. En mayo de este año, Tere-
sa Magueyal, integrante de «Una Promesa por Cumplir» 
fue asesinada a balazos en la comunidad de San Miguel 
Octopan, del municipio de Celaya. La víctima buscaba 
a su hijo José Luis Apaseo Magueyal, desaparecido en la 
misma comunidad de San Miguel Octopan desde el 6 de 
abril del 2020. Naciones Unidas (NU) da cuenta del ho-
micidio en México de ocho activistas dedicada a la misma 
tarea, entre enero de 2022 y agosto de 2023. Uno de los 
reclamos más recurrentes por parte de las buscadoras es 
la falta de sensibilidad que demuestra el Gobierno. Las 
autoridades suelen minimizar el fenómeno, lo cual las 
hace sentirse muy solas y desprotegidas. El crimen orga-
nizado, por su parte, las amedrenta y les exigen que «de-

jen todo ahí». A pesar de ello, irónicamente, los carteles 
suelen responder más con más frecuencia que los fun-
cionarios designados para ayudarles. El propio presidente 
Andrés Manuel López Obrador respaldó el llamado de las 
activistas para establecer un pacto entre madres buscado-
ras con diversas organizaciones delictivas.

Este año la Feria del Libro de Guadalajara sirvió de 
escenario para que, durante la presentación del libro 
Madre buscadora. Crónica de la desesperación, su au-
tora, Ceci Flores, fundadora del colectivo Madres Bus-
cadoras de Sonora, hiciera «un llamado de paz a los 
cárteles en Jalisco, que si con la muerte pagan su deuda 
nuestros desaparecidos, que no los desaparezcan, que 
nos los dejen en un lugar donde los podamos sepultar, 

darles una cristiana sepultura y un lugar digno donde 
descansar, piedad con nuestros desaparecidos y por las 
madres que tenemos que seguir luchando por ellos, te-
nemos que seguir buscándolos, arriesgando nuestra 
vida, amenazadas, desplazadas, desaparecidas y muchas 
que se fueron en el camino en la espera de volver a ver 
a sus hijos y que se fueron con los brazos vacíos». La 
acción implica una nueva estrategia y tiene lugar des-
pués de los largos procesos legales que las activistas han 
vivido con las autoridades y lo desgastantes que pueden 
llegar a ser. Flores mencionó que no conoce la causa de 
la desaparición de miles de personas, pero que espera 
que los implicados en dichos crímenes muestren empa-
tía y los dejen encontrar a sus seres queridos.
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MODELO DE GOOGLE SUPERA A SUS RIVALES TECNOLÓGICOS EN DOCENAS DE PRUEBAS

Inteligencia artificial, los peores
augurios empiezan a cumplirse
Con su nuevo producto, la 
compañía dirigida por Sundar 
Pichai busca destronar a 
ChatGPT; Altman, de vuelta en 
OpenAI, tendrá que responder 
de inmediato, pero ahora bajo la 
lupa de la CMA que investiga su 
alianza con Microsoft

EDGAR LONDON

D esde que Geoffrey Hinton, el 
«padrino» de la inteligencia ar-
tificial (IA), renunció a finales 
de abril a su puesto en Google 

para poder alertar libremente a la humani-
dad sobre los peligros de la aplicación que él 
mismo ayudó a desarrollar, el universo de la 
IA no ha logrado escapar de la polémica. La 
velocidad con la que se desarrolla esta tec-
nología solo es comparable a la velocidad 
con que empiezan a manifestarse los riesgos 
por su uso. «Creo que el rápido progreso de 
la IA va a transformar la sociedad de formas 
que no comprendemos del todo y no todos 
los efectos van a ser buenos», dijo Hinton 
en su discurso de apertura de 2021 en el 
Instituto Indio de Tecnología de Bombay.

Antonio Diéguez, filósofo de la Univer-
sidad de Málaga y estudioso del transhuma-
nismo, menciona algunos de esos efectos 
que ya comienzan a manifestarse de manera 
continua y notoria: el control de los datos, 
la invasión de la privacidad, la concentra-
ción del poder tecnológico, el uso de armas 
autónomas, la ciberdelincuencia, la proli-
feración de noticias falsas, la vigilancia de 
las personas, el creciente peso y sesgo de los 
algoritmos, la trazabilidad y la asunción de 
responsabilidades.

Sin embargo, a pesar de advertencias y 
riesgos, la IA se ha convertido en la gallina de 
los huevos de oro por la que se disputan los 
emporios tecnológicos. No de balde, Google 
anunció el 7 de diciembre la llegada de Ge-
mini, un modelo de lenguaje con capacidades 
avanzadas de razonamiento y la habilidad de 
comprender texto, audio, imágenes, video y 
código simultáneamente. Google afirma que 
Gemini supera a ChatGPT, de OpenAI, en 30 
de los 32 puntos de referencia académicos y 
es el primer modelo de IA en vencer a exper-
tos humanos en estos mismos puntos.

Gemini se lanzará inicialmente en más 
de 170 países. Viene en tres versiones: Pro, 
Nano y Ultra, siendo esta última la que apa-
recerá en 2024 incorporada a varios de los 
productos y servicios de Google, incluyendo 
Búsqueda, Anuncios, Chrome y Duet AI. 
«Esta nueva era de modelos representa uno 
de los mayores esfuerzos de ciencia e inge-

niería que hemos emprendido como compa-
ñía», dijo el CEO de Google, Sundar Pichai.

CEO DEL AÑO
Sam Altman, director ejecutivo de OpenAI 
y creador de ChatGPT, fue nombrado el 7 
de diciembre CEO del año 2023 por la re-
vista Time, en su tradicional listado anual de 
personalidades destacadas. La distinción no 
deja de tener un toque irónico si se tiene en 
cuenta que menos de un mes antes, el 17 de 
noviembre, Altman había sido despedido de 
OpenAI, la compañía que ayudó a fundar. 

Ese día, en un breve comunicado, el 
consejo de administración de OpenAI 
aseguró haber perdido la confianza en Alt-
man, presuntamente por haberle ocultado 
información. «La salida del señor Altman 
sigue un proceso de revisión deliberativa 
por parte de la junta, que concluyó que no 
fue consistentemente sincero en sus co-
municaciones con la junta, obstaculizando 
su capacidad para ejercer sus responsabi-
lidades», señaló la publicación en su blog 
corporativo. «La junta ya no conf ía en su 

capacidad para seguir liderando OpenAI».
La separación, no obstante, duró poco 

tiempo. Inversores de la talla de Microsoft 
inmediatamente se pusieron a negociar con 
el consejo administrativo de OpenAI para 
hallar una salida al problema. La solución se 
pactó apenas cinco días después y no pudo 
ser más draconiana. Si el consejo administra-
tivo no quería a Altman, entonces había que 
deshacer al consejo administrativo. Y así fue.

«Hemos alcanzado un principio de 
acuerdo para que Sam vuelva a OpenAI 
como director ejecutivo con un nuevo con-
sejo formado por Bret Taylor (presidente), 
Larry Summers y Adam D’Angelo», publicó 
la firma en un mensaje en X. Solo perma-
neció en su puesto D’Angelo, quién había 
estado a cargo de las negociaciones.

El reinstaurado CEO celebró el acuerdo 
con una publicación en su cuenta de X: «Me 
encanta OpenAI, y todo lo que he hecho en 
los últimos días ha sido para mantener uni-
do a este equipo y su misión». La reestructu-
ración alcanzada consolida el poder y bene-
ficia los intereses de Altman y de Microsoft, 

principal socio comercial de OpenAI.
Pasada la breve e intensa tormenta, se 

manejaron varias hipótesis sobre la verda-
dera razón del despido de Altman y todo 
parece indicar que se trató de un conflicto 
de interés pues el CEO de OpenAI atentaba 
contra el carácter altruista de la compañía. 
Si bien no cuenta con ninguna acción a su 
nombre y no puede enriquecerse por esta 
vía, sí se beneficiaría económicamente a 
través de otros canales. Según la revista Wi-
red, en 2019 OpenAI firmó un acuerdo has-
ta ahora desconocido para gastar 51 millo-
nes de dólares en chips avanzados de Rain 
AI, una startup en la que Altman sí invirtió.

El problema se alcanzaba a leer entre 
líneas, en el último párrafo del comunica-
do donde se dio a conocer el cese laboral: 
«OpenAI se fundó como una organización 
sin fines de lucro en 2015 con la misión 
principal de garantizar que la inteligencia 
artificial general beneficie a toda la humani-
dad. En 2019, OpenAI se reestructuró para 
garantizar que la empresa pudiera recaudar 
capital para lograr esta misión, preservando 

GEMINI. Google anuncia la principal competencia de ChatGPT

«¿Las máquinas serán más inteligentes que las 
personas? La respuesta es sí. La inteligencia 
de los ordenadores y los programas irá 
incrementando su potencia y abarcando cada 
aspecto de la cognición, la vida, la resolución 
de problemas y la comprensión». 
Marvin Minsky, uno de los «padres» de la IASAM ALTMAN. De desempleado a CEO
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L a inteligencia artificial (IA) se diri-
ge hacia el desarrollo de sistemas y 

programas más sofisticados que pueden 
realizar tareas que normalmente requie-
ren inteligencia humana. A medida que 
la tecnología avanza, se espera que la IA 
mejore en áreas como el aprendizaje au-
tomático, el procesamiento del lenguaje 
natural, la visión por computadora y la 
robótica. Sin embargo, es importante te-
ner en cuenta que la IA actual está lejos 
de alcanzar la complejidad de la inteli-
gencia humana y que existen limitacio-
nes en su desarrollo. Por ejemplo, resulta 
crucial abordar los desaf íos éticos y so-
ciales que la IA plantea para garantizar 
que se utilice de manera responsable y en 
beneficio de la humanidad.

La IA está en constante evolución y 
promete tener un impacto significativo 
en diversas áreas de la vida. En términos 
económicos, se espera que genere un au-
mento en la productividad y la eficiencia 
en las empresas. Un informe reciente de 
PwC —red líder de servicios profesiona-
les con presencia en 151 países— muestra 
que para 2025 se espera que la IA con-
tribuya con alrededor de 15.7 billones 
de dólares a la economía mundial. Esto 
se debe a su capacidad para automatizar 
tareas repetitivas y mejorar la toma de 
decisiones basada en datos. Basta señalar 
que, en la industria manufacturera, la IA 
ya ha logrado optimizar los procesos de 
producción y reducir los tiempos de in-
actividad. Si bien muchas personas temen 
un desplazamiento laboral, donde las má-
quinas sustituyan a los hombres en sus 
tareas, Ulrich Spiesshofer, presidente y 

CEO de ABB ha declarado que «los países 
con la mayor densidad de robots tienen 
también las tasas de desempleo más bajas. 
La combinación correcta de tecnología y 
humanos impulsarán la prosperidad».

En el ámbito social, la IA tiene el po-
tencial de mejorar la calidad de vida de las 
personas. Los asistentes virtuales, como 
Siri, Alexa y Google Assistant, son ejem-
plos de cómo se puede simplificar nuestra 
vida diaria al responder preguntas, realizar 
tareas y brindar información útil. Además, 
la IA se utiliza en sistemas de reconoci-
miento facial para mejorar la seguridad y 
en vehículos autónomos para hacer que el 
transporte sea más seguro y eficiente.

La política tampoco escapa de su in-
flujo. La IA está capacitada para analizar 
grandes cantidades de datos y proporcio-
nar información valiosa para la toma de 
decisiones gubernamentales o en tiempos 
de campaña. También puede ayudar a 
predecir brotes de enfermedades, mejo-
rar la administración de recursos y opti-
mizar la planificación del desarrollo ur-

bano. En China, se han instalado sistemas 
de vigilancia basados en IA que monito-
rean y predicen actividades delictivas en 
ciudades como Shanghai mientras que in-
vestigaciones recientes de la Universidad 
de Stanford utilizan esta tecnología para 
detectar enfermedades cardíacas anali-
zando patrones en imágenes médicas.

En cuanto a la cultural, la IA está re-
volucionando la forma en que se crea y se 
consume el arte. Actualmente se utiliza 
en la creación de pinturas y películas, lo 
que amplía las posibilidades creativas y 
desaf ía los límites de la imaginación hu-
mana. El Museo de Arte de Tokio utilizó 
la IA para crear una exposición en la que 
las obras de arte aparentaban cobrar vida 
y respondían a las emociones de los vi-
sitantes. No solo eso, la composición de 
música por sistemas de IA, como Jukede-
ck o Aiva Technologies, ilustran la mane-
ra en que la creatividad artificial se inte-
gra en la expresión humana.

No obstante, a medida que la IA avan-
za, surgen desaf íos éticos y sociales. Por 
ejemplo, la privacidad de los datos se 
vuelve una preocupación importante, ya 
que la IA requiere grandes cantidades de 
información personal para funcionar de 
manera efectiva. Además, existe la preo-
cupación de que la IA pueda reemplazar 
trabajos humanos y aumentar la desigual-
dad económica. 

En conclusión, si bien la IA promete 
aportar beneficios significativos en diver-
sos ámbitos, incluyendo la economía, la 
sociedad, la política y la cultura, es impe-
rativo abordar los desaf íos éticos y socia-
les que surgen con su evolución. E4

Un futuro automatizado... y no tan lejano
«A algunas personas 
les preocupa que la 
inteligencia artificial 
nos haga sentir 
inferiores, pero 
cualquier persona 
en su sano juicio debería tener un 
complejo de inferioridad cada vez 
que mira una flor». 
Alan Kay, informático y premio 
Turing en 2003

ChatGPT
	■ Diseñada para aprender 
de forma automática 
del lenguaje natural 
que encuentra en línea 
por lo que no requiere una entrada 
manual de datos.
	■ Genera texto en lenguaje que suena 
natural y coherente para simular una 
conversación realista con los usuarios.
	■ Comprende el contexto y la intención 
detrás de una conversación y así 
responder de manera más precisa y 
relevante.
	■ Es altamente adaptable y puede 
ajustarse para satisfacer las necesidades 
específicas de un usuario o empresa

ChatSonic
	■ Funciona mediante el 
buscador y la base de datos 
de Google.
	■ Se encuentra siempre conectado a la 
red para ofrecer resultados con datos 
actuales.
	■ Permite la generación de imágenes y 
recursos visuales mediante potentes 
motores de IA.

Bing Chat
	■ Cuenta con una interfaz 
de chat que hace sentir 
al usuario que está 
conversando con alguien.
	■ Se puede dar retroalimentación al 
sistema sobre la calidad de su respuesta.
	■ El uso del sistema no depende de 
la cantidad de usuarios conectados; 
siempre está disponible. 
	■ Está integrada con Dall-e, por lo que el 
usuario también puede crear imágenes 
con base en palabras clave.

Elicit
	■ Es una herramienta de 
búsqueda diseñada para 
automatizar flujos de 
trabajo en la gestión de 
información. 
	■ La plataforma opera mediante un 
modelo de lenguaje semántico.
	■ Aprende del uso que el usuario hace de 
su buscador para ofrecer resultados que 
se ajustan a sus elecciones de fuentes de 
información. 
	■ Está dedicada a la investigación 
académica y científica, por lo que sus 
resultados son altamente confiables.

Socratic
	■ Es una aplicación móvil, 
por lo que solo funciona en 
Android y OS de Apple.
	■ Está construida para la educación, por lo 
que cuenta con gráficos y explicaciones 
visuales de muchos de los contenidos.
	■ No solo funciona mediante entrada de 
texto, sino que también puede emplear 
la cámara de tu dispositivo móvil para 
que el sistema reconozca caracteres y 
ofrezca soluciones automáticamente.
	■ Trabaja de la mano con YouTube, así 
que el usuario puede extender su 
conocimiento mediante la consulta de 
videos recomendados.

Plataformas de IA 
más populares

al mismo tiempo la misión, la gobernanza y 
la supervisión de la organización sin fines 
de lucro. La mayoría de la junta es inde-
pendiente y los directores independientes 
no poseen acciones en OpenAI. Si bien la 
empresa ha experimentado un crecimiento 
espectacular, sigue siendo responsabilidad 
de la junta directiva promover la misión de 
OpenAI y preservar sus principios».

Otra hipótesis que parece haber salido 
de un guion de una película de ciencia fic-
ción apunta a que la antigua junta directi-
va recibió una carta que puso en alerta a la 
compañía pues habían hecho un descubri-
miento que «podía amenazar a la humani-
dad». La supuesta misiva daba cuenta sobre 
la evolución de un algoritmo impulsado con 
IA que podría ser un punto de inflexión en 
el desarrollo de la IA general (AGI) pues te-
nía la capacidad de superar a los humanos 
en todas las tareas con valor económico, 
ya que al entrenarlo con enormes recur-
sos computacionales esta IA era capaz de 

resolver varios problemas matemáticos y, 
a diferencia de otros modelos que tan solo 
repiten la información, este podía imitar el 
razonamiento y la inteligencia humana.

ALIANZA EN LA MIRA
La cercanía extrema y los grandes montos 
de inversión que ha sostenido Microsoft 
con OpenAI terminaron por llamar la aten-
ción de la Autoridad de Mercados y Com-
petencia (CMA, por sus siglas en inglés) del 
Reino Unido, que recién inició una investi-
gación sobre la estrategia de alianza entre 
ambas compañías bajo el argumento de po-
sibles preocupaciones en la competencia de 
este mercado.

La CMA busca puntos de vista sobre la 
transacción de 10 mil millones de dólares 
que la empresa fundada por Bill Gates hizo 
a la compañía dirigida por Sam Altman. Esta 
inversión podría representar una «situación 
de fusión relevante» entre ambos negocios y 
se debe aclarar si no se incurrió en una ad-

quisición de control, donde Microsoft, tiene 
influencia material, control de facto o más del 
50% de los derechos de voto sobre la OpenAI.

Sorcha O’Carroll, directora senior de 
fusiones de la CMA, Asimismo, justificó 
la puesta en marcha de esta investigación 
por el vertiginoso ritmo de evolución que 
ha tenido la IA en los últimos meses. «No 
tiene rival en la historia económica», dijo en 
torno a los avances de los grandes modelos 
de lenguaje con los que se desarrollan pro-
ductos como ChatGPT

Para nadie es secreto que Sam Altman es 
el hombre de confianza de Microsoft en el 
seno de OpenAI. Tras su regreso triunfal a 
la compañía como CEO, Microsoft fue re-
compensada con un puesto en la junta como 
miembro sin derecho a voto en asuntos de 
liderazgo, pero con permiso para asistir a 
todas las reuniones y obtener información 
confidencial.

En respuesta a la investigación que ini-
ció la CMA, Brad Smith, presidente y vi-
cepresidente de Microsoft, resaltó que su 
asociación con OpenAI es para fomentar 
la innovación y competencia de forma in-
dependiente entre compañías. «Lo único 
que ha cambiado es que Microsoft ahora 
tendrá un observador sin derecho a voto en 
la junta directiva de OpenAI, lo cual es muy 
diferente de una adquisición como la com-
pra de DeepMind por parte de Google en el 
Reino Unido», expresó. E4

«Es poco probable que la “nueva IA”, centrada 
en el uso de técnicas de aprendizaje estadístico 
para extraer y predecir mejor los datos, arroje 
principios generales sobre la naturaleza de los 
seres inteligentes o sobre la cognición». 
Noam Chomsky, lingüista, filósofo, politólogo
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P or decisión personalísima del presidente de la 
República, Lenia Batres quedó designada minis-
tra de la Suprema Corte. Ello ocurrió luego de 
que Senado rechazó la segunda —como antes la 

primera— terna de candidatos propuesta para tal cargo 
por López Obrador, a fin de cubrir la vacante dejada por 
Arturo Zaldívar, quien renunció cuando le faltaban trece 
meses para concluir su periodo.

Se trata, lo anterior, de algo nunca antes visto, que el pre-
sidente eche mano de un incentivo perverso contenido en el 
actual procedimiento establecido por la Constitución.

Tal procedimiento aparece descrito en el artículo 96 de 
la Carta Magna. Por ser relativamente breve, vale la pena 
transcribir íntegro su texto. Dice así:

«Para nombrar a los Ministros de la Suprema Corte de 
Justicia, el Presidente de la República someterá una terna a 
la consideración del Senado, el cual, previa comparecencia 
de las personas propuestas, designará al Ministro que deba 
cubrir la vacante. La designación se hará por el voto de las 
dos terceras partes de los miembros del Senado presentes, 
dentro del improrrogable plazo de treinta días. Si el Sena-
do no resolviere dentro de dicho plazo, ocupará el cargo de 
Ministro la persona que, dentro de dicha terna, designe el 
Presidente de la República.

»En caso de que la Cámara de Senadores rechace a la 
totalidad de la terna propuesta, el Presidente de la Re-
pública someterá una nueva, en los términos del párrafo 
anterior. Si esta segunda terna fuera rechazada, ocupará 
el cargo la persona que dentro de dicha terna, designe el 
Presidente de la República».

Este procedimiento quedó establecido en la Carta 
Magna mediante una reforma que se le hizo en diciembre 
de 1994. El anterior, que venía desde 1928, disponía que 
las propuestas para cubrir las vacantes las hacía también 
el presidente al Senado, pero no en terna sino de una sola 
persona. No se exigía que ésta compareciera previamente 

ante la Cámara Alta, el proceso debía concluir en 10 días 
(no en 30, como ahora) y su aprobación no requería ma-
yoría calificada (al menos dos terceras partes de los votos) 
del Senado, sino sólo mayoría simple (más de la mitad de 
los votos).

El avance registrado en 1994 respecto del que venía 
desde 1928, no se puede negar. Pero resultó insuficiente y 
con incentivos perversos.

Para mejorarlo, procede volver a la propuesta de una 
sola persona, como en EE. UU., lo que obligaría al Ejecuti-
vo a que el candidato que presente al Senado cubra están-
dares muy altos (en cuanto a preparación, experiencia y 
honorabilidad), y no limitar a 30 días el plazo para resolver 

sino que el Senado tenga como límite de tiempo la con-
clusión del siguiente periodo ordinario de sesiones a aquel 
en que reciba la propuesta del presidente. De esta manera 
se avanzaría en transparencia. Piénsese, por ejemplo, en el 
caso de la ahora ministra Yasmín Esquivel si el Senado, en 
lugar de 30 días, hubiera contado con cuatro o cinco meses 
para decidir. Seguramente otro gallo habría cantado. Y esa 
señora no formaría hoy parte de la Corte.

El incentivo perverso del procedimiento es obvio: basta 
con que el presidente de la República proponga dos sucesi-
vas ternas de abogados impresentables y que el Senado las 
rechace, para que el Ejecutivo designe finalmente al impre-
sentable que mejor le acomode.

Y fácilmente lo puede hacer, toda vez que los requisitos 
que el artículo 95 constitucional establece para ser minis-
tro no son demasiado exigentes. Los reúnen no menos de 
cien mil mexicanos.

Ahora bien, si el Senado le llega a rechazar al presidente 
sus dos sucesivas propuestas, que sea entonces el colegio 
o asociación nacional de profesionales del Derecho de ma-
yor antigüedad el que haga la siguiente y definitiva pro-
puesta, desde luego por conducto del presidente, misma 
cuya aprobación sólo requiera mayoría simple de votos en 
el Senado. 

Se trata la anterior fórmula de una variante de la pro-
puesta sugerida por el eminente constitucionalista Felipe 
Tena Ramírez, ya fallecido, ministro que fue de la Corte, 
en su monumental obra Derecho Constitucional Mexicano.

Otro procedimiento, radicalmente distinto, es el anun-
ciado por el presidente López Obrador. Si su partido en las 
próximas elecciones llega a obtener mayoría calificada en 
ambas Cámaras, dice que los ministros serán los que elijan 
los votantes. De aprobarse, sería ésta una verdadera locu-
ra. Peor que si los pilotos de la nueva Mexicana de Avia-
ción o los médicos especialistas del Seguro Social, fueren 
nombrados mediante sufragio popular. 

Ya no ministros de la Corte designados por el presidente

N unca lo nombré como Felipe Rodríguez Mal-
donado. Es más, jamás lo conocí por su nom-
bre completo. Escuché su nombre resaltar en 
mi etapa de mozo, o pre-adolescente; cuando 

mi padre lo nombraba en reiteradas ocasiones, incluso, sé 
que apadrinó a un hijo de uno de los amigos de mi viejo. 

Y que Felipe pa’cá y que Felipe pa’llá. Un día hay que in-
vitar al Felipe y su esposa (Socorro), decían cuando anda-
ba de intruso. Esos recuerdos, se me vuelven recurrentes, 
porque me gustaba ser metiche a las pláticas de adultos, 
aunque hubiese sido solo para escuchar.

Yo ya me encontraba en mi época de universitario. Es-
tudié ahí, en la inmortal Facultad de Jurisprudencia de la 
Universidad Autónoma de Coahuila. Tengo una pasión 
por la política, heredada por mi padre o, siendo idealista, 
algunos creemos que, por medio de la política, se pueden 
transformar injusticias, se logra un bienestar social y todas 
las utopías que se ocurran. La línea del tiempo, te hace en-
tender que no todo es miel sobre hojuelas.

En ese entonces, involucrado en un movimiento polí-
tico-universitario, para elegir coordinador de la Unidad 
Saltillo, surgió nuevamente la figura de Felipe. Íbamos a 
contramarea, en contra de todo el aparato burocrático de 
la universidad pública —que dicen que se fue, pero yo creo 
que solo cambió de grupos de poder—. Hostigamiento por 
parte de los famosos porros, voto itinerante, compra de 

votos, amenazas y todo tipo de zalamería para convencer 
incautos alumnos.

A Felipe Rodríguez solo una llamada le bastó para que él 
asumiera su postura de la búsqueda de la verdad, porque, 
al día de hoy, conozco pocos hombres leales, congruentes 
con sus principios, con lo que dice y lo que hace… (me 
cuesta trabajo hablar en pasado). En el frontispicio de la 
Facultad de Jurisprudencia, mandó reporteros para docu-
mentar las anomalías y trapicheos que hacía la Universi-
dad, para su candidato a modo.

Felipe trabajaba para el proyecto Palabra (del grupo Re-
forma), una iniciativa periodística que no terminó de fra-
guar. Fuimos entrevistados; y un par de reporteros, tenían 
la tarea de acompañarnos —dentro de su labor periodísti-
ca— en nuestra campaña encabezada por el maestro José 
María González Lara, en contra del stablishment.

Otro momento que me marcó y en el que tuve la opor-
tunidad de constatar lo que decían de él, fue en una reunión 
de Espacio 4. Ahí se encontraba con Gerardo Hernández, 
quien siempre fue su amigo y trabajaron en conjunto en 
varios proyectos. Era «parvulito» frente a dos expertos en 
el periodismo. Pero la broma ocurrente de Felipe y la gen-
tileza de Gerardo me hicieron sentir entre iguales.

El último momento —y el más importante— fue cuan-
do, se pudiese decir, entable una especie de amistad, fra-
ternidad o, quizá, mentoría periodística. Me invitaron, 

gracias a él y a un gran amigo, a escribir en el periódico 
Vanguardia, medio en el que Felipe tenía años disertando 
y decidiendo día con día lo que serían las publicaciones.

A Felipe lo aquejaba una enfermedad que lo acompañó 
durante muchos años; lo entendí, con cercanía por un pro-
ceso de salud que padezco y nos empataba esa condición.

En los días en que la enfermedad lo imposibilitó de una 
manera más fuerte, lo visité en su casa, donde su familia 
me abrió las puertas con gran cariño y bondad. Conocí a 
su hijo, a quien él orgullosamente presumía que estaba por 
terminar su maestría en la Academia Interamericana de 
Derechos Humanos; conocí a su esposa, qué con solo ver-
la, transmite tranquilidad. Saludé desde su auto, a una de 
sus hijas, quien lo movía en sus pendientes diarios, y lo re-
cogía en las tardes-noches de su trabajo. Siempre estoico, 
como si la enfermedad era algo con lo que nació y aprendió 
a vivir. Una pecata minuta.

Hombre en toda la extensión de la palabra, caballero, 
apegado a su familia como su gran motor y deseoso de 
compartir su conocimiento —que era mucho—. Felipe, 
dejas ejemplo y huella en muchos periodistas, en infini-
dades de amigos y hermanos; queda el orgullo de que tu 
familia nuclear y la extendida, siempre va presumir a su 
padre como un orgullo.

Qué la eternidad te dé, todo lo que realmente mereces 
Felipe, sé que sí… hasta ahora.

El amigo Felipe

Juan Antonio García Villa
Político y editorialista
 jagarciav@yahoo.com.mx

Abraham Álvarez Ramírez
Profesor universitario 
@Abraham_AAR
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E l antídoto para afrontar a Morena con éxito ra-
dica en postular candidatos confiables, serios y 
adecuados. La experiencia personal y el respaldo 
de Gobiernos eficientes también contribuyen. El 

partido de la 4T no es invencible como se vio en Saltillo 
en los comicios de 2021. El candidato de Morena, Arman-
do Guadiana, empezó arriba en las encuestas, pero con-
forme las campañas avanzaron perdió fuelle y José María 
Fraustro (PRI) lo venció. Las siglas partidistas dejaron de 
ganar por sí solas como antaño, cuando el resultado de las 
elecciones se conocía de antemano. Pues en el ánimo de 
los votantes influyen cada vez más la personalidad y las 
cualidades de quienes aspiran a gobernarlos.

La locuacidad, el triunfalismo y la aparente cercanía de 
Guadiana con el presidente Andrés Manuel López Obra-
dor parecían ser sus fortalezas, pero al final provocaron 
su derrota. Fraustro remontó precisamente por represen-
tar lo contrario: un candidato sobrio, mesurado y con una 
trayectoria alejada de la estridencia y escándalo. Fraustro 
pudo haber sido alcalde desde 2003, pero al gobernador de 
turno le tembló la mano y se decantó por la opción popu-
lista, algo que quizá hoy lamente, vista la destrucción de 
su legado por la quiebra financiera del estado. El sucesor 
de Martínez debió ser Alejandro Gutiérrez, quien, en la 
elección previa, se había sacrificado en aras de la unidad 
de la familia revolucionaria.

En la presentación de su segundo informe, el miércoles 
pasado, Fraustro dio un mensaje sólido sin caer en la ten-
tación del protagonismo. La obra —sobre todo cuando no 
es vistosa ni de relumbrón— habla por sí misma, aunque 
esté enterrada. El formato fue ágil, atractivo y dio crédito a 
quienes hacen posible que los servicios públicos funcionen 
y la seguridad le permita a la capital ser una de las más se-
guras del país y atractivas para la inversión. Además, tuvo 
el acierto de atribuir la preponderancia de Saltillo al traba-
jo de los alcaldes que le precedieron. Con altura de miras, 
resumió: «Ni Roma ni Saltillo se construyeron en día».

Saltillo ha tenido en general buenos alcaldes (del PRI y 
el PAN); y uno que, por intrigas, no pudo acceder al car-
go, resultó ser uno de los mejores presidentes municipales 
desde la gubernatura: Óscar Flores Tapia. Fraustro entien-
de que los buenos Gobiernos se fundan en la cercanía ge-
nuina con la gente, en particular con los desamparados. 
Esto implica no utilizar a las personas con propósitos per-
sonalistas ni montarse a sus hombros para alimentar la 
«hibris», sino para servir. Saltillo vive un buen momento, 
con los problemas de vialidad, infraestructura y servicios 
inherentes de su desarrollo. La condición para continuar 
por esa ruta e incluso mejorar radica en dar continuidad 
a Gobiernos responsables, atentos a las necesidades de la 
población y no a la búsqueda de aplauso y de popularida-
des engañosas.

Fraustro ha cumplido por ahora con los saltillenses y 
con su partido. Los alcaldes se quejaban hasta hace poco 
de que tres años eran insuficientes para consolidar un 
proyecto y desplegar todas sus capacidades. Un trienio es 
limitado, pero se vuelve eterno cuando los ciudadanos de-
ben lidiar con Gobiernos torpes, venales e incompetentes. 
La respuesta a ese reclamo es la reelección. Si un alcalde 
armoniza y brinda resultados, ¿para qué cambiar? La de-
cisión corresponde en este caso al PRI y de su jefe político, 
el gobernador. Morena está al acecho y aprovechará cual-
quier resquicio para asentar los reales.

EL PESO DE LOS VOTOS
El clima sucesorio lo impregna todo. Si Coahuila hizo las 
paces con el presidente Andrés Manuel López Obrador 
en la toma de posesión del gobernador Manolo Jiménez, 
el alcalde de Torreón, Román Alberto Cepeda, abordó el 
tema desde una perspectiva más profunda en su segun-
do informe: «2024 será un año decisivo para el futuro de 
México». Efectivamente, en menos de seis meses se ele-
girá a la sucesora de AMLO. Si la silla del águila es para 

Claudia Sheinbaum, la 4T se afianzará por mucho tiempo 
como la ideología política dominante. Máxime si la coali-
ción de Morena, PT y Partido Verde conserva la mayoría 
en el Congreso y en el Senado; y más aún, si la incrementa. 
Coahuila nombrará también alcaldes; algunos, en funcio-
nes, aspiran a un segundo periodo.

Frente al que definió como «uno de los procesos demo-
cráticos más grandes», Cepeda pidió reflexionar acerca de 
«¿Qué modelo económico conviene asumir y cuál imagen 
queremos dar al resto del mundo (…), qué es lo más con-
veniente para nuestras familias y qué queremos dejarle a 
nuestros hijos». Instó, sobre todo, a «pensar en Torreón 
y en Coahuila». En ese sentido, y aunque el mensaje entre 
líneas es obvio, asumió el compromiso de actuar «institu-

cionalmente, con orden, firmeza y estrategia». La fórmula 
ha dado resultados, pues la metrópoli lagunera empieza a 
salir de un estancamiento prolongado para desarrollar su 
potencial y competir de nuevo con las grandes capitales. 
Una clave para conseguirlo ha sido pasar del papel de víc-
tima de un Gobierno centralista (inclinado por Saltillo) al 
de protagonista.

Torreón, como Roma, tampoco se construyó en un día, 
aunque, en su caso, y a diferencia de Saltillo, ha tenido al-
caldes realmente infames y padecido la inquina de gober-
nadores como Humberto Moreira. La discontinuidad es 
uno de los motivos del atraso de la ciudad que otrora des-
tacó a escala nacional por su crecimiento, pujanza y lide-
razgo, eclipsados después por el conformismo y la atonía. 
La ciudad «de los grandes esfuerzos», sin embargo parece 
haber pasado página a ese periodo de aletargamiento. Aún 
existen obstáculos, rezagos sociales y carencias, pero hoy 
el ánimo es otro. Cepeda atribuye «el gran momento» de 
Torreón a la unidad y a la coordinación con el Gobierno 
del estado, en otro tiempo conflictiva.

Los 195 mil sufragios obtenidos por Jiménez en To-
rreón representan poco más del 25 por ciento de la vo-
tación captada en el estado (765 mil). La ciudad espera, 
por tanto, un trato correspondiente. El gobernador ofreció 
de entrada atraer más empresas, fomentar el empleo, de-
sarrollar infraestructura, ampliar los programas sociales y 
realizar una «inversión histórica» en agua y drenaje en las 
colonias populares. Un clamor secular es el drenaje plu-
vial. Para enfatizar la importancia que concede a la ciudad, 
Jiménez dijo que en los 10 primeros días de Gobierno es-
tuvo en ella cuatro veces.

La reelección en nuestro país tiene mala prensa por las 
experiencias de la historia, pero funciona en los países de-
mocráticos en todos los niveles. En México se limita a al-
caldes, diputados y senadores por periodos determinados. 
A los presidentes municipales los obliga a competir consi-
go mismos y a brindar mejores resultados. En los casos de 
Torreón y Saltillo, el desempeño de Román Alberto Cepe-
da y José María Fraustro los acredita. El PRI deberá cali-
brar a los candidatos bajo criterios objetivos, pues siempre 
serán los electores quienes tengan la última palabra.

Gobernar sin estridencias

Los alcaldes se quejaban de 
que tres años eran insuficientes 

para consolidar un proyecto 
y desplegar todas sus 

capacidades. Un trienio es 
limitado, pero se vuelve eterno 
cuando los ciudadanos deben 

lidiar con sus Gobiernos torpes. 
La respuesta a ese reclamo 

es la reelección. Morena está 
al acecho y aprovechará 
cualquier resquicio para 

asentar los reales

Gerardo Hernández G.
Periodista
@espacio4.mx
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M I G R A C I Ó N

NUEVA OLEADA DE MIGRANTES SACUDE LA FRONTERA; JIMÉNEZ PIDE MÁS AGENTES FEDERALES

Derechos humanos y economía;
dos caras de la crisis migratoria
Mientras Coahuila y Texas 
exhortan a AMLO a «detener» 
el flujo migratorio ante la 
amenaza de colapso económico, 
la Casa del Migrante advierte 
violencia y abuso sexual en 
operativos policiales. La FGE 
y la CDEH se lavan las manos 
por falta de denuncias; «No se 
hacen por temor a represalias», 
advierte Xicoténcatl

GERARDO MOYANO

L a crisis migratoria en Coahuila al-
canzó uno de sus momentos más 
críticos a principios de diciem-
bre, luego de que el Gobierno de 

Estados Unidos decidiera cerrar el Puen-
te Internacional 1 entre Piedras Negras y 
Eagle Pass, Texas. La medida fue tomada 
en respuesta a una abrumadora oleada de 
migrantes que superó la capacidad de res-
puesta de las autoridades.

El segundo cierre del año (el primero se 
extendió por un mes entre octubre y no-
viembre) vino acompañado de un enérgico 
exhorto al Gobierno federal mexicano a 
«frenar» el flujo migratorio para evitar una 
crisis comercial en la zona. 

La situación pone a prueba al goberna-
dor Manolo Jiménez, quien se unió a los lla-
mados de las autoridades texanas dirigidos 
al presidente Andrés Manuel López Obra-
dor (AMLO). «Le comenté a la secretaria 
de Gobernación (Luisa María Alcalde Lu-
ján) que en Coahuila se han estado hacien-
do esfuerzos extraordinarios con la Policía 
Estatal y las municipales para contener a los 
grupos (de migrantes). Hace unas semanas 
se logró reducir (el número de cruces), sin 
embargo, continúan llegando caravanas que 
provienen del sur del país», dijo el mandata-
rio el pasado 16 de diciembre.

Jiménez destacó que gracias a las medi-
das implementadas en las primeras semanas 
de su administración (operativos policiales 
y negociaciones de la Comisión para la Re-
lación Bilateral de Coahuila y Texas) se lo-
gró reducir el número diario de cruces de 3 
mil 900 a 900. No obstante, pidió que el Ins-
tituto Nacional de Migración (INM) envíe 
más agentes a Coahuila «para alcanzar las 
cifras necesarias que permitan la reapertura 
del puente y la retirada de las inspecciones 
exhaustivas» que el Gobierno de Texas ha 
vuelto a implementar en las fronteras de 
Piedras Negras-Eagle Pass y Acuña-Del Rio.

Para lidiar con las 17 mil detenciones 
que se registraron en una semana, el Go-

bierno estadounidense asignó tareas migra-
torias a la Oficina de Aduana y Protección 
Fronteriza (CBP), generalmente responsa-
bilidad del Servicio de Control de Inmigra-
ción y Aduanas (ICE).

El alcalde de Eagle Pass, Rolando Salinas, 
alertó sobre la situación y reconoció que el 
gobernador texano Greg Abbott está ejer-
ciendo presión política.

«El presidente (AMLO) puede hacer 
algo más para calmar la situación. Sé que 
hay muchas leyes de sus derechos, pero esto 
nos está impactando mucho en la economía 
y no podemos dejar que siga por meses. 
(…) Los agentes de CBP están ayudando 
a Migración porque no tienen suficiente 
personal, pero los siguen soltando (a los in-
migrantes detenidos) y ya es una situación 
alarmante. Se debió cerrar el puente por eso 
y el gobernador ordenó las dobles revisio-
nes (…). Nos está ignorando el Gobierno fe-

deral y el estado de Texas le pone presión a 
México. Y sí, desde mi punto de vista, debe 
hacer más el Gobierno de México para pre-
venir esta situación», señaló. 

Pero no solo se trata de pérdidas econó-
micas —que la Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex) calcula 
en 35 millones de dólares al día—, sino hu-
manas: las autoridades texanas han resca-
tado al menos 50 cuerpos sin vida del Río 
Bravo (12 niños), una cifra similar a los re-
cuperados del lado mexicano.

CRISIS DE DERECHOS
Aunque el secretario de Seguridad de 
Coahuila, Federico Fernández Montañez, 
asegura que los operativos coordinados con 
la Guardia Nacional, el Ejército, el INM y 
Ferromex son «apegados a los derechos 
humanos», el Centro Fray Juan de Larios 
advierte que el aumento de migrantes que 

transitan a pie por la Carretera Federal 57 
se debe al miedo a los abusos policiales en 
retenes ferroviarios y a la negativa de las 
empresas de transporte a venderles boletos.

«En los últimos años y meses elementos 
de la Policía del Estado han incurrido en ac-
tos indebidos en retenes de vigilancia. Se ha 
documentado que el retén de Monclova es 
un espacio de robo impune a personas mi-
grantes, y de abuso sexual, el retén de Pie-
dras Negras», advierte en un comunicado 
publicado el 10 de diciembre.

«No ha sido cumplimentada una reco-
mendación de la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH), para que, 
en coordinación con el Instituto Nacional 
de Migración, el Gobierno del Estado de 
Coahuila garantice la venta de boletos de 
transporte público a personas que los solici-
ten, sin que las empresas de transportación 
revisen el estatus migratorio y/o los pasa-

FRONTERA EN CRISIS. Caravanas de migrantes rebasan a autoridades de México y Estados Unidos

«Le comenté a la secretaria 
de Gobernación (Luisa 
María Alcalde) que en 
Coahuila se han estado 
haciendo esfuerzos 
extraordinarios con la Policía Estatal y las 
municipales para contener a los grupos 
(de migrantes). Se logró reducir (el flujo 
migratorio), sin embargo, continúan 
llegando caravanas que provienen  
del sur del país».
Manolo Jiménez, gobernador de Coahuila

«El presidente (AMLO) 
puede hacer algo más para 
calmar la situación (…) nos 
está impactando mucho 
en la economía. Se debió 
cerrar el puente (Piedras Negras-Eagle Pass) 
y el gobernador (Greg Abbott ) ordenó las 
dobles revisiones (…). Nos está ignorando 
el Gobierno federal y el estado de Texas le 
pone presión a México».
Rolando Salinas,  
alcalde de Eagle Pass

«Hemos visto detenciones 
muy violentas y 
testimonios de mujeres 
que han sido violadas 
sexualmente por parte 
de los elementos de la Secretaría de 
Seguridad (…) Esperamos que ahora con 
la nueva administración las cosas puedan 
ser diferentes que lo que tuvimos con la 
exsecretaria Sonia Villarreal».
Alberto Xicoténcatl,  
director de la Casa del Migrante
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portes de los compradores, puesto que no 
son autoridad», añade.

En el marco del 75 aniversario de la Decla-
ración Universal de los Derechos Humanos, 
el informe destaca que la situación empeoró 
en Coahuila al ser parte de la «Ruta Golfo», 
un corredor de paso para aquellos que bus-
can llegar a EE. UU. en busca de trabajo o 
para solicitar protección internacional por la 
situación que viven en sus países de origen.

El organismo advierte que ante la incapa-
cidad del Estado, «la sociedad civil ha asu-
mido gran parte de la atención a migrantes». 
En este sentido, destaca no solo el trabajo 
de los cuatro albergues en la entidad (Fron-
tera Digna, Casa Emaús, Casa del Migrante 
de Saltillo y Refugio del Verbo Encarnado), 
sino el de los ciudadanos que ayudan a los 
migrantes con comida y dinero en las carre-
teras o cruceros de las ciudades del estado.

«Es fundamental conservar y fortalecer 
los procesos de acompañamiento al Progra-
ma de Integración Local que se desarrolla 
en coordinación con la Oficina de Naciones 
Unidas para Refugiados, la sociedad civil, di-
versas empresas de la región y los Gobiernos 
comprometidos con una integración y multi-
culturalidad que beneficia a todos», expresa.

Por su parte, el director de la Casa del 
Migrante de Saltillo, Alberto Xicoténcatl, 
ha denunciado abusos sexuales a mujeres 
migrantes en Piedras Negras por parte de 
policías de Coahuila, los cuales no se de-
nuncian por temor a represalias.

«Hemos visto violencia sexual en contra 
de las mujeres migrantes, específicamente 
mujeres venezolanas que han sido abusadas 
sexualmente, en su propio dicho de ellas, 
por parte de elementos de la Secretaría de 
Seguridad Pública del Estado de Coahuila», 
dijo (Milenio, 22.11.23). 

El pasado 12 de diciembre, Xicoténcatl 
aseguró que la Comisión Estatal de Dere-
chos Humanos (CEDH) en Coahuila está 
integrando una carpeta de investigación 
para dar cauce a estas denuncias. «Hemos 
visto detenciones muy violentas y testimo-
nios de mujeres que han sido violadas se-
xualmente por parte de los elementos (…) 

E l costo de la «la paz» que se presume 
en Coahuila son las violaciones de los 

derechos humanos. Así lo sugiere un co-
municado publicado por organismos civi-
les el pasado 10 de diciembre, con motivo 
del 75 aniversario de la Declaración Uni-
versal de los Derechos Humanos.

«Las y los coahuilenses padecemos di-
versas violencias directas cometidas por 
“las fuerzas del orden”: ejecuciones extra-
judiciales, tortura, feminicidio, asesina-
to, desaparición forzada, violencia contra 
personas privadas de su libertad y en si-
tuación de calle, contra los y las migrantes 
nacionales y extranjeras, contra personas 
con preferencias sexuales diferentes», se-
ñala el documento firmado por Fuerzas 
Unidas por Nuestros Desaparecidos en 
Coahuila y en México (FUUNDEC-M), la 
Casa del Migrante Saltillo, Colectivo Sí a 
la Vida, Transporte Digno Saltillo, Nueva 
Constituyente, Alma Rosa García Guevara 
(defensora de derechos humanos), Jackie 

Campbell (defensora de derechos huma-
nos), Camelia Muñoz Alvarado (periodis-
ta), fray Raúl Vera López y el Centro para 
los Derechos Humanos Fray Juan de Larios

Entre otros retos y obstáculos para el 
pleno ejercicio de los derechos humanos, 
los organismos destacan:
	◗ La búsqueda de 3 mil 318 personas des-
aparecidas forzadamente y no localiza-
das en Coahuila, entre el 1 de enero de 
1962 al 23 de noviembre de 2023.
	◗ Las violencias ejercidas por actores no 
estatales, incluidos grupos del crimen 
organizado y particulares que ejercen 
una violencia patriarcal y machista en 
los hogares, familias, escuelas, espacios 
públicos y centros de trabajo.
	◗ La complejidad de las redes macro cri-
minales que pueden establecerse por 
tiempo prolongado y en vastos terri-
torios al amparo de formas heredadas 
de ver la vida, las tradiciones y costum-
bres, normalizando que distintos acto-

res negocien la seguridad mediante la 
militarización de los espacios públicos 
como ha venido sucediendo en los úl-
timos 15 años, periodo que ya se tiene 
documentado.
	◗ Se sigue protegiendo a funcionarios y 
funcionarias públicas que durante va-
rias administraciones en el Estado y 
Municipios han incurrido en abusos de 
autoridad y en crímenes de lesa huma-
nidad o han permitido que sigan come-
tiéndose, lo que significa un retroceso 
en la garantía del derecho a la verdad, a 
la justicia, a la reparación, a la memoria 
y a la no repetición.
«Las autoridades de Coahuila se jac-

tan de haber logrado la paz en nuestro 
estado, pero ¿a qué costo? ¿De entregarlo 
a la Secretaría de la Defensa Nacional? 
(...)Tengamos presente que la entidad fue 
parte del experimento llamado “Modelo 
Coahuila”, en el que exmilitares estuvie-
ron al frente de la Secretaría de Seguri-

dad Pública durante los años de mayor 
violencia; y que elementos de la Policía 
Estatal fueron formados con disciplina 
militar, a pesar de ello, o tal vez por ello 
mismo, estos policías han sido denuncia-
dos por graves violaciones a los derechos 
humanos», señalan.

«Los derechos humanos son intrínse-
cos, nos pertenecen solo por nacer, na-
die los debe de quitar; el Estado debe de 
vigilar para que se cumplan, se respeten, 
se garanticen para cada persona que vive 
o pasa por estos territorios. Por lo mis-
mo, decimos que, hasta ahora, el Gobier-
no de Coahuila no ha cumplido con su 
deber de respetar, proteger y garantizar 
estos derechos. (…) Como sociedad civil 
(...) nos toca denunciar, presionar, exi-
girlos para que se cumplan, se respeten, 
se integren en nuestra vida y formas de 
relaciones. Mientras esto no suceda, las 
autoridades seguirán simulando su tra-
bajo», concluyen. E4

Activistas cuestionan «la paz» que se presume en el estado

Esperamos que ahora con la nueva admi-
nistración las cosas puedan ser diferentes, 
que lo que tuvimos con la exsecretaria de 
Seguridad, Sonia Villarreal», expresó (Van-
guardia,12.12.23).

ABUSOS E IMPUNIDAD
Según datos del Censo Nacional de De-
rechos Humanos Estatal (CNDHE) 2023, 
Coahuila se encuentra entre los doce esta-
dos con más violaciones a las garantías in-
dividuales. En el estado se atendieron 2 mil 
800 expedientes de quejas el año pasado, 
de los cuales mil 652 fueron confirmados 
como violaciones de derechos humanos.

Si bien no se desglosa el tipo de insti-
tuciones señaladas como probables res-
ponsables para cada entidad federativa, 
el INM ocupa el tercer lugar nacional con 
más expedientes abiertos (2 mil 141), solo 

detrás del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (3 mil 789) y Sistema Penitenciario 
Federal (2 mil 679)

A finales de noviembre, la Fiscalía Gene-
ral del Estado (FGE) de Coahuila informó 
que en lo que va de 2023 se emitieron tres 
sentencias por delitos contra migrantes, 
con penas de hasta ocho años de prisión 
(Vanguardia, 28.11.23)

El director de Delitos de Alto Impacto 
Cometidos en Contra de Migrantes de la 
FGE, Vidal González Orozco, señaló que de 
las 76 carpetas de indagación por delitos, 
cinco fueron por violencia familiar y tres 
por ataques sexuales. 

«Se trata de casos de migrantes que 
cuando llegan a Coahuila, ya tienen proble-
mas de violencia familiar, por lo que se dic-
tan las medidas de protección para las víc-
timas y de restricción a los responsables», 

CASO MARCO TULIO. Encubrimiento y disculpas públicas

dijo el funcionario (El Siglo de Torreón, 
28.11.23).

González indicó que las tres senten-
cias por ataques sexuales fueron dictadas 
contra miembros del círculo familiar de 
las víctimas (dos involucran a menores de 
edad en Saltillo). «Una de ellas está en pro-
ceso de resolverse y la penalidad será de 
ocho años, la demás son de seis años. Hay 
que recordar que cuando llega la familia 
aquí se juntan varias familias para rentar 
viviendas y es cuando suceden los ataques 
sexuales», advirtió.

Pero la Casa del Migrante de Saltillo 
denuncia que las autoridades se resisten 
a reconocer la posible implicación de ele-
mentos policiales locales en casos de abu-
sos sexuales contra migrantes, alegando la 
inexistencia de denuncias formales. «Se han 
negado a asumir que esto puede ser al me-
nos una posibilidad y las mujeres desgracia-
damente no han querido denunciar ante la 
Fiscalía por miedo (…) Tuvimos un diálogo 
(con las autoridades) para ver este tipo de 
circunstancias (…) y que no se diga que los 
migrantes no están denunciando», dijo.

Por su parte, el presidente de la Comi-
sión Estatal de los Derechos Humanos en 
Coahuila (CDHEC), José Ángel Rodríguez 
Canales, dijo que al momento no ha habido 
quejas de violaciones de derechos humanos 
contra migrantes y que a pesar de que es un 
tema de competencia federal, están «al pen-
diente» para ofrecer atención.

Javier Martínez Hernández, jurídico de la 
Casa del Migrante, considera «lamentable» 
que la CDHEC no emita recomendaciones 
cuando se han registrados casos graves, 
como el homicidio de Marco Tulio, un mi-
grante hondureño asesinado en un operativo 
policial realizado en Saltillo en julio de 2019. 
La CDHEC acreditó que seis elementos de la 
FGE manipularon la escena del crimen para 
tratar de inculpar a la víctima.

A pesar de la disculpa pública ofrecida 
por el entonces gobernador de Coahuila, 
Miguel Ángel Riquelme Solís, en septiem-
bre de 2022, no ha habido sentencia contra 
los policías detenidos. E4
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Apuestas pascalinas al 2024

B las Pascal (filósofo francés 1623-1662) forjó 
una interesante apuesta basada en argumentos 
tras una discusión sobre la existencia de Dios 
como una cuestión de contingencia. Plantea 

que, aunque no se conoce de modo seguro si Dios exis-
te, lo racional es apostar que sí existe. «La razón es que, 
aun cuando la probabilidad de la existencia de Dios fuera 
extremadamente pequeña, tal pequeñez sería inmensa la 
gran ganancia por obtenerse; la gloria eterna». Su tesis 
sugiere cuatro escenarios:
	◗ Puedes creer en Dios; si existe al morir ganarás el cielo.
	◗ Puedes creer en Dios; si no existe, ni ganarás ni perderás 
nada al morir.
	◗ Puedes no creer en Dios, si no existe, nada pasará.
	◗ Puedes no creer en Dios; si existe, entonces perderás 
el cielo.
El tema de la «democracia», «libertad» y «seguridad” 

de los pueblos son apuestas que trascienden al ámbito pri-
vado y se enfocan en lo social. Los ciudadanos están dis-
puestos a cambiar libertad por seguridad como diría Hob-
bes en su Leviatán. Aprueban ceder al Estado gran parte de 
su libertad para sobrevivir en un mundo donde «el hom-
bre es el lobo del hombre» y así asegurar una autonomía 
reducida, esa en la que «nadie es mejor juez que yo para 
discernir lo que me agrada, conviene y que yo mismo de-
seo». E. Burke sostiene que cuando los ciudadanos actúan 
concertadamente, su libertad es poder y ello es la esencia 
de la democracia.

Muchos piensan que el ser libre es quien carece de 
obstáculos externos, aunque los internos lo perturben; 
sin embargo, solamente se es libre cuando se logra que la 
ética personal y social se adueñe de nuestro actuar; algo 
muy dif ícil en una sociedad compleja y vasta de false-
dades lo mismo económicas que políticas que generan 
permanentemente conflictos infinitos, especialmente en 
épocas electorales en cualquier parte del mundo donde 

la ambición sea superior al deseo de servicio a los demás.
Apostar a lo positivo, a lo que beneficia a la gran mayo-

ría, lo que no permite que regresen los viciosos del erario 
que solamente se beneficiaron a sí mismos y olvidaron a la 
mayoría a la que hundieron en la desesperación en épocas 
con devaluaciones terribles, inflación galopante, gasolina-
zos y aumentos descontrolados de precios de servicios que 
podrían haberse abaratado por el Estado, pero fueron ven-
didos a la especulación privada.

Volverle a apostar a la perversidad de hace cinco años 
por necios perdedores sistemáticos quienes aseguraban 
arruinaría al país, es creer en tragedias que nunca llega-
ron: 37 pesos por dólar, gasolina más de 30 pesos, turismo 

muerto; reelección presidencial; inflación galopante, rom-
pimiento con EE. UU.; salida de capitales; cero inversio-
nes extranjeras; dictadura con cancelación de elecciones… 
profecías fallidas que el sufragante intuye como falacias, 
como la fotograf ía de velación del gobernador poblano 
queriendo hacerla pasar como funeral de la mamá de un 
narcotraficante.

En cuanto a las apuestas de la oposición para partici-
pación electoral de la sociedad civil: ¿Qué no todos los 
candidatos fueron electos por las cúpulas partidistas en la 
oscuridad? ¿No fueron designadas candidaturas únicas? 
Y siguen insistiendo en la importancia de la ciudadanía: 
¿burla o desvergüenza?

Me encanta platicar con gente humilde, aprendo mu-
chísimo; me comentan con sinceridad: «Tenemos ahora 
lo que antes no teníamos, aunque nos digan no es cierto 
que lo tenemos, que ellos ya nos lo habíamos dado antes 
y aunque se los mostremos, al negárnoslo nos insultan». 
Ya no debe ser el pueblo quien ajusta consumos y vive con 
mortificación quedándose con hambre; quien debe evitar 
excesos, es el Gobierno y sus dirigentes que gozaban de 
privilegios principescos. Es importante apostar al revés; v. 
gr. buenas pensiones beneficiando a los extrabajadores, no 
a los expresidentes.

Finalmente, los envites tendrán que ser pagados y 
cobrados, quienes apuestan a la oposición, si esta gana, 
volverán los privilegios de unos cuantos, la mayoría hu-
milde no podrá, en breve ser privada de programas so-
ciales, pero estos ya no aumentarán; los salarios volve-
rán a crecer a cuentagotas y la clase media tan llevada y 
traída nunca verá reducida la jornada semanal ni tendrá 
oportunidades de auténtico crecimiento económico. Los 
que hoy son oficialistas serán nuevamente oposición de-
nunciante, pero si gana la transformación para algunos 
será el crujir de huesos, llanto y desolación al menos por 
otros seis años.
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E l país vive en estado de guerra en dos planos; uno 
como metáfora y se aplica a la política. El pre-
sidente López Obrador se declaró en estado de 
guerra política desde el inicio de su Gobierno. Su 

acción temprana fue la cancelación del aeropuerto de Tex-
coco para dejar en claro que no habría concesión alguna 
hacia quien dudara de su autoridad. Su enemigo no es el 
crimen organizado, como sí fue con Calderón, más bien al 
contrario, allí no hay frente de batalla, como muestra el ra-
tificado principio de los abrazos no balazos. El enemigo es 
la oposición en una lógica que trata de reducir a su míni-
ma expresión al adversario, a quien se le ve como opuesto, 
como amenaza que hay que contener a toda cosa, no como 
una legítima diferencia propia de la alternancia en el poder 
y de la ética democrática que implica la coexistencia entre 
mayoría y minorías.

Las consecuencias del enfrentamiento son múltiples. 
Como toda lógica de guerra se sacrifica la verdad, la le-
galidad se elimina o se emplea a conveniencia; además, 
no hay neutralidad posible: se está incondicionalmente a 
favor de la causa que el superior define o se es enemigo. 
La guerra requiere de propaganda por eso no hay espa-
cio para la verdad, mucho menos para el escrutinio al 
poder, que es entendido como un recurso del enemigo, 
sean los contrapesos institucionales, la actuación de los 
órganos constitucionales autónomos o el ejercicio de la 
libertad de expresión. Recurrir a la mentira y al enga-
ño no es una acción defensiva, sino ofensiva, se trata de 
movilizar a la población a favor del proyecto y de los re-
cursos utilizados.

La ética de la guerra es el triunfo, los medios no impor-
tan; de hecho, todo recurso para prevalecer es legítimo, 
lo que conduce a una inevitable violación de los derechos 
humanos, particularmente los de los adversarios y de sus 
aliados potenciales, sujetos a permanente intimidación 
por el poder. De esta manera la ilegalidad va ganando 
terreno tanto en un sentido defensivo (eliminar la trans-
parencia, por ejemplo) y el ofensivo (el uso político de la 
justicia penal o de los servicios de inteligencia).

La polarización es el resultado del estado de guerra, 
que implica, en mayor o menor grado, que la oposición 
participe de la misma radicalización e intransigencia, 
aunque resulta evidente la desigualdad de la contienda. 
La autocrítica se revela como un recurso del adversario o 
del enemigo. Lo que más llama la atención es el silencio o 
la connivencia con el abuso del poder de aquellos que en 
toda democracia actúan para que prevalezca la normali-
dad institucional y la legalidad. El silencio y la omisión de 
los factores de poder e influencia tiene graves consecuen-
cias, entre otras, propicia el consenso y la legitimidad en 
torno al régimen de opresión.

La otra guerra, real no metafórica, se refiere a la vio-
lencia que ha impuesto el narco con el dominio o captura 
de amplios territorios. Es una guerra literal, más de 200 
mil muertos que habrá en este Gobierno dan cuenta de 
ello, sin advertirlo hay una guerra civil en el país. Su ori-
gen no remite a este Gobierno sino a la debilidad insti-
tucional para contener la economía del crimen asociado 
al tráfico ilegal de drogas, que ha evolucionado en otros 
géneros de criminalidad, como la extorsión a amplios 
sectores de la economía, el tráfico de migrantes y el se-
cuestro, entre otros.

La omisión del Estado en el combate al crimen significa 
el fortalecimiento de los grupos delictivos y la captura de 
las instituciones públicas, incluyendo las de seguridad o 
las referentes a la economía. La contención que ahora exis-
te no deviene de las autoridades ni del aparato de justicia, 
sino de las divisiones y la guerra cruenta entre ellos con un 
elevado costo humano de inocentes. La sociedad está en 
medio del fuego cruzado entre grupos criminales, con la 
preocupante indiferencia de las autoridades que ha llevado 
a la sociedad a la autodefensa.

La guerra política habrá de concluir con el relevo de 

Gobierno, especialmente si el oficialismo pierde la presi-
dencia o si no logra la mayoría parlamentaria calificada, si-
tuación ésta, altamente probable. Preocupan fuertemente, 
sin embargo, la herencia, los precedentes y, especialmente, 
el terreno perdido ante el crimen y el elevado costo que 
plantea recuperarlo.

CRISIS EN EL TRIBUNAL Y EL INE
La autonomía de los órganos públicos no sólo es materia de 
presupuesto o independencia, implica también capacidad 
de Gobierno propio, esto es, que las formas colegiadas que 
integran sus órganos de Gobierno y sus autoridades supe-
riores sean funcionales a los objetivos de la institución.

López Obrador ha impuesto una presión mayor a toda 
institución no sometida al Ejecutivo; sean la Corte, el Tri-
bunal Electoral, la UNAM, CIDE y los órganos constitu-
cionales autónomos propuestos a desaparecer. El presi-
dente ve en la autonomía una amenaza, razón de su asedio 
político, presupuestal y legislativo.

El modelo presidencial de autonomía es la CNDH, ins-
titución mal dirigida, mal gobernada y que abandonó su 
misión fundamental. Allí no hay recriminación, sino im-
plícito reconocimiento. Al menos el presidente ha tenido 
cuidado con el Banxico y, hasta cierto punto, con el Inegi, 
entidad del Estado responsable de las cuentas nacionales. 
Cabe destacar la omisión en la designación legislativa de 
magistrados, consejeros y comisionados con la consecuen-
te afectación en su Gobierno.

Preocupante lo que sucede en el INE y en el Tribunal 
Electoral. En medio del proceso electoral, en ambas ins-
tituciones graves son los efectos de la hostilidad presu-
puestal, mediática y legislativa presidencial, así como las 
dificultades entre sus integrantes del nivel superior para 
resolver temas fundamentales de su desempeño. Tres ma-
gistrados electorales decidieron remover a su presidente, 
sin causa válida que la justifique.

El Tribunal Electoral es un órgano constitucional de 
última instancia. Allí se resuelve toda controversia rela-
cionada con el proceso electoral, incluso la declaración 
de validez de la elección de legisladores federales y la de 
presidente de la República. El Senado sigue sin designar 
a dos magistrados que integran la Sala Superior que con-
cluyeron su término, afectando severamente su operación. 
Un magistrado ausente impediría se integre quorum, con 
todo lo que eso implica.

El consejero presidente Reyes Rodríguez no debió ser 
presionado para renunciar a su responsabilidad. Los tres 

magistrados que se le opusieron no están enterados del 
amplio reconocimiento alcanzado por el Tribunal en ca-
lidad de sus resoluciones desde que el magistrado Rodrí-
guez llegó a la presidencia; o quizá peor, no les importa. 
La credibilidad, hoy más que siempre un apreciado intan-
gible, lo tiene el Tribunal. Es deseable que los cambios no 
comprometan los logros. Finalmente, importa el desem-
peño y, sobre todo, la estricta legalidad e imparcialidad de 
sus sentencias.

El INE preocupa más. Se entienden las razones polí-
ticas y personales de muchos de los funcionarios que re-
nunciaron a partir de la conclusión de gestión de Lorenzo 
Córdova. Su autoridad y liderazgo es un capítulo relevante 
en la defensa del INE. Sin embargo, su salida fue una des-
lealtad a la institución, que llevó al desmantelamiento en 
sus áreas técnicas y superiores. El derecho al miedo no es 
propio de los integrantes de instituciones de Estado. Fun-
cionarios altamente capacitados optaron por abandonar a 
la institución ante la incertidumbre o el probable asedio 
de los nuevos funcionarios, azuzados por el presidente. Se 
está dejando al órgano electoral en condiciones críticas. 
Los partidos, menos el Gobierno, han hecho su parte para 
conjurar la crisis.

Las severas dificultades de la nueva consejera, Guada-
lupe Taddei, para designar las vacantes en áreas relevantes 
iniciaron al cometer errores elementales que despertaron 
las reservas de sus pares con propuestas claramente invia-
bles, algunas comprometedoras de la imparcialidad y pro-
fesionalismo características de la institución. Uno de los 
funcionarios en el control administrativo renunció, según 
su dicho, porque se le pedía auditar a manera de afectar a 
funcionarios no afines a la nueva presidenta o que se ha-
bían retirado. Ayer lunes renunciaron tres funcionarios en 
el área de tecnología fundamental para la buena marcha 
de la elección.

El INE requiere de una presidenta apoyada por sus pa-
res; la confianza se gana y los hechos muestran diferencias 
e intransigencia por ambas partes. Sin embargo, en esta 
última etapa más bien parece existir una disputa de conse-
jeros opositores para complicar la delicada tarea a cargo de 
Taddei. Finalmente, la mayoría ha impuesto la aprobación 
de un mecanismo para las designaciones en las áreas téc-
nicas. Ante el desaf ío en puerta resulta crucial llegar final-
mente a una solución que permita al INE cumplir con su 
responsabilidad y que cada consejero entienda claramente 
los términos de su función y compromiso con la institu-
ción eje de la democracia electoral.

Estado de guerra

Federico Berrueto
Editorialista
fberruetop@gmail.com
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L a designación del candidato presidencial de Mo-
vimiento Ciudadano es un enigma después de la 
caída de Samuel García, que declinó y regresó a 
la gubernatura de Nuevo León y será hasta el 20 

de enero cuando se conozca si su reemplazo será hombre 
o mujer sin realizar una precampaña.

Es necesario aclarar el cuestionamiento de saber si el 
nuevo candidato será hombre o mujer, porque de ello, 
podría depender el resultado de votaciones y porcenta-
jes para perdedores y ganadores.

Evidentemente quien abandere la candidatura presi-
dencial no alcanzará los números logrados por el goberna-
dor de Nuevo León, qué en poco tiempo de precampaña, 
logró aumentar porcentajes y preferencias por su perfil y la 
forma de hacer proselitismo.

La personalidad de Samuel es muy peculiar para los 
procesos electorales, pero aún muy cuestionable para mu-
chos como gobernante, por ello logró mantenerse en la 
escena nacional de la publicidad electoral con mensajes y 
discursos que confrontaban y requerían respuestas al me-
nos de la candidata del bloque opositor.

Sin duda que la presencia y acompañamiento de su pa-
reja le permitió un mayor y mejor crecimiento sobre todo 

en el segmento de redes sociales de internet con mensajes 
e imágenes que proyectan a una pareja joven que «actúa» 
sin aparentes desparpajos en temas serios y otros no tanto.

Se observa complicado y dif ícil que Movimiento Ciu-
dadano encuentre un perfil parecido o con un impacto 
similar para mantener los puntos que logró en las en-
cuestas y por consecuencia más complicado crecer en 
esos números.

No hay a la vista, al menos, perfiles parecidos o incluso 
puedan superar lo logrado, además de que se han perdido 
al menos 30 días de precampaña para posicionar al nuevo 
o nueva abanderada presidencial naranja.

En el poco tiempo de precampaña naranja de Samuel, 
el perfil masculino no pareció marcar una diferencia en 
una contienda femenil, pero sí logró restar puntos en las 
encuestas a la candidata del frente opositor.

Más allá de algunas interpretaciones respecto a la ver-
dadera intención de la candidatura presidencial para res-
tar votos a la oposición y casi garantizar el triunfo de la 
candidata oficial, el Movimiento Ciudadano podría tener 
una buena oportunidad de aumentar su posicionamiento 
político-electoral en comicios municipales, estatales y del 
poder legislativo para el próximo año.

De lo contrario corre el riesgo de convertirse en com-
parsa de un movimiento oficialista y negociar posiciones 
para el próximo sexenio a cambio de restas de votos y con 
una imagen pública altamente cuestionable.

La interrogante respecto al género de la candidatura 
presidencial se explica porque puede ser un pronóstico 
para los porcentajes finales de las votaciones presiden-
ciales, pero también para las del Poder Legislativo (Se-
nado y Cámara de Diputados) además de gubernaturas 
y alcaldías.

Si la candidata es mujer, en género podría competir en 
igualdad de circunstancias, pero si es masculino, el cur-
so de contienda podría cambiar en la resta de votos y el 
crecimiento o descenso de números de las candidaturas 
femeninas ya definidas.

En ambos casos la candidatura presidencial naranja, 
mujer o hombre, se antoja aún débil, endeble y sin la fuerza 
del anterior, con un sabor a derrota adelantada y sin posi-
bilidades siquiera de competir.

La última posibilidad es no presentar candidatura pre-
sidencial y así concentrar recursos y fuerzas en candida-
turas legislativas, algo que se antoja dif ícil, porque hay 
recursos y compromiso de por medio.

H oy no. Dejaré de lado hablar de la avalancha 
de frivolidades con que la política mexicana 
avasalla cotidianamente al pueblo sabio que se 
mueve en la dirección en que el dedito del po-

der manda. Hoy no lo hago porque encontré algo de mu-
cho mayor valía que ese chacoteo hilarante, indigno y tan 
impropio (y por lo mismo tan perverso) de los que dicen 
amar a México a través de un discurso vacuo y lejano de 
la realidad.

Ocurrió apenas el 13 de diciembre en el Santuario de la 
Virgen de Guadalupe, en Saltillo. No fue, naturalmente, un 
acto litúrgico, sino un concierto de música novohispana en 
que diversos grupos saltillenses mostraron públicamente el 
resultado de un esfuerzo continuado en circunstancias no 
siempre favorables y que fue coronado por una extraordina-
ria jerarquía interpretativa que valoro en su real dimensión.

Aunque el evento convocó a cantantes solistas, una 
orquesta de cámara, un coro de adultos y otro de niños, 
todos con un excelente desempeño, me detengo en este 
último por las implicaciones educativas que esta clase de 
trabajo supone.

Dirigido por el maestro Juan Antonio Ortiz, destacado 
artista que estudió canto en la Escuela Superior de Música 
de la Universidad Autónoma de Coahuila y que hoy, dado 
su profesionalismo irrebatible, lleva sus conocimientos a 
la construcción de una labor socioeducativa de extraordi-
narios alcances.

Me detengo en esta agrupación porque el trabajo de 
Ortiz al frente de este coro, integrado por alumnos de la 
Escuela Secundaria No 20 «Dora Madero», representa la 
mejor empresa educativa de carácter real que se puede dar 
en estos tiempos en que la administración gubernamental 
de López Obrador y los siervos legislativos de la nación, se 
empeña sistemáticamente en su destrucción institucional.

No se necesita ser genio para darse cuenta de que el des-
empeño magistral de los niños en el escenario no es gra-
tuito; en realidad supone una disciplina sostenida a base 
de trabajo continuo, pasión por el quehacer y capacidad de 
asombro para abrir umbrales de perspectivas amplias; todo, 

sin embargo, fundado en el saber. Es decir, no hay magia: es 
trabajo sostenido, sin rupturas, realizado en la sombra, en el 
silencio y fuera de las luces para luego brillar intensamente 
en el espacio escénico reservado para mostrar.

Es, sin duda, un trabajo ejemplar que lleva al alumno 
a un proceso formativo de maravillosos alcances porque 
explora y los hace partícipes de desarrollos originados des-
de su propio ser, indagando sobre sus capacidades, sobre 
sus alcances para, luego, abrir umbrales de extraordinarias 
virtudes donde el horizonte se hace más ancho para cada 
uno de ellos porque se ha cultivado el espíritu fundado en 
el conocimiento. 

Hablamos de una auténtica educación que acierta en 
sus logros y los métodos para alcanzarlos porque lo hace 
poniendo énfasis en los desarrollos de los niños, desde sus 
posibilidades proyectándolos hacia un futuro constructi-
vo, fundado en bases muy firmes donde la autogestión y la 
autonomía será lo propio para ellos. 

Nada que ver con la Nueva Escuela Mexicana tan lle-
na de demagogia y de retórica y, por eso, intrascendente, 
concebida por mentalidades sujetas a ideologías; sujetas a 
prácticas de adulación de un líder que pretende ser el dueño 
de la verdad absoluta sobre todos los temas. Una educación 
conceptual que se desmorona cayéndose a pedacitos cada 
vez que un docente ingresa al aula y se mueve en el vacío 
porque la incomprensibilidad del concepto que pretende 
guiar se derrumba ante la complejidad del mundo real.

Acostumbrados a la estridencia y al desplante que los vi-
sibilice frente a las masas, los políticos mexicanos, y en par-
ticular los que hoy gobiernan por mayoría este país, ignoran 
a placer los trabajos realizados por héroes anónimos que, 
sin el reconocimiento de nadie, llevan a cabo para beneficio 
de muchos, aún a sabiendas de que su quehacer será des-
truido por los profesionales de la mentira y la corrupción 
al secuestrar las mentalidades de muchos para llevarlos a 
los paraísos artificiales que les promete la retórica política.

El maestro Juan Antonio Ortiz, puede hoy sentirse sa-
tisfecho de su quehacer. Los niños que integran su coro 
han dado un salto de progreso ético. Ellos no serán asalta-

dos por los políticos de hoy porque no podrán enriquecer-
se con su pobreza espiritual pues se ha quedado lejos pues 
han encontrado también razones suficientes para amar la 
vida, así como los goces que están dentro de la vida.

Esos niños que cantaron en el Santuario de Guadalupe 
no son los mismos después de su participación. Esos niños 
serán, de aquí en adelante, personas que se conmoverán 
ante cualquier injusticia del mundo porque ese proceso 
educativo que hoy reciben los hace aptos y sensibles para 
ello pues también habrán desarrollado el sentido de per-
tenencia y de comunidad, tan vital para la sobrevivencia.

La escuela, o mejor aún, la educación se creó para hacer 
un nuevo tipo de ser humano, un ser humano en el que se 
pueda creer. Y trabajos como el que lleva a cabo el maestro 
Ortiz, contribuye a restaurar esa fe.

Su actividad fundamental consiste en formar nuevos 
seres humanos. Su quehacer pone en evidencia que se ha 
propuesto la tarea más alta que es posible imaginar: in-
tervenir en la formación de la conducta ajena mediante el 
ejemplo de la conducta propia. El maestro Ortiz ostenta, 
sin duda, uno de los deberes más altos que existen: difun-
dir en torno suyo no solamente los conocimientos que ad-
quirió en la Universidad, sino los valores humanos que en 
él se han desarrollado a partir de su propósito inicial de 
adopción a la comunidad del saber.

Mis felicitaciones para este artista que trabaja desde 
Saltillo. Su labor contrasta notablemente con la propuesta 
del régimen obradorista para una nueva escuela mexica-
na. La suya es de alta eficiencia y de una calidad superior, 
llena de verdad porque sirve a los niños; la oficialista es 
un fracaso desde su concepción porque está fundada en la 
retórica que pretende halagar la mentalidad chiquita de un 
hombre que se cree el gran transformador.

Mejor sería que los aduladores repararan en estos 
ejemplos educativos fundados en la realidad. Pero es más 
que imposible: no vi en el Santuario de Guadalupe a nin-
gún morenista que fuera capaz de llevarle el chisme de la 
realización de esta nueva escuela mexicana a la jerarquía 
en el poder. Lástima.

Candidatura presidencial naranja: ¿hombre o mujer?

La verdadera nueva escuela mexicana

Jaime Torres Mendoza
Escritor y editor
jaime_torresmendoza@yahoo.com.mx 

Carlos Aguilar
Periodista
@calditoaguilar
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El Pez EN EL AGUA
22 ENSAYO
La flexibilidad intrínseca a las 
valoraciones de cualquier obra 
literaria, obliga a actuar con recelo 
ante todo intento de canonización de 
la misma. La belleza va de la mano 
con lo aborrecible, cada vez que de 
juzgar va la aventura. Entre la forma 
y el fondo se asoma la destreza del 
escritor, mas si su obra se incluye 
o no en las listas que los eruditos 
proponen para afianzar los rasgos 
de cierta cultura ya es harina de otro 
costal, asegura Edgar London. 

26 REFLEXIÓN
El humanismo impregna todas las 
disciplinas de estudio conductuales, 
casi siempre para edulcorar la 
percepción de la existencia de los 
seres humanos. Incluso el presidente 
López Obrador lo utiliza. No obstante, 
habrá que darle un contenido realista 
a esta expresión, aconseja Javier 
Prado Galán.

26 OPINIÓN
Mientras otras capitales de estados 
padecen finanzas caóticas en sus 
tesorerías municipales y el crimen 
organizado cobra piso imponiendo 
con ello un Gobierno paralelo 
delincuencial, en Saltillo el trabajo 
de Chema Fraustro Siller mantiene 
a la ciudad por buen camino y en 
paz, hace notar Alfredo Reyes. Con 
la designación de funcionarios de 
los gabinetes legal y ampliado, el 
gobernador Manolo Jiménez infundió 
aires renovadores a la dirigencia de 
Coahuila, gracias a una mezcla de 
juventud y experiencia, comenta 
Francisco Aguirre.

27 SALUD
El doctor Ignacio Espinosa extiende 
su lista personal de acuerdos y 
desacuerdos con relación a las 
prédicas —fundamentos, causas y 
consecuencias— que otros galenos 
tienen alrededor de la hipertensión. 
No está de más asomarnos a su 
vasta experiencia y tomar finalmente 
nuestras propias decisiones. 

28 OPINIÓN
La otrora orgullosa empresa de 
Petróleos Mexicanos (Pemex) se ha 
convertido en vergüenza para el país. 
Como el ahogado que se esfuerza 
por una bocanada de oxígeno, 
acaba de reestructurar sus múltiples 
adeudos con una larga lista de bancos 
nacionales y extranjeros que hacen 
pensar en un futuro poco prometedor 
para la productora de petróleo y gas 
natural, señala Ángel García.

Y como la de ellos empezó la nuestra
Una historia de dos vidas
Padres que no podían aceptarla
Un mito como el del rey Midas.

Mientras tiraba piedras a tu ventana
Y recitabas para mi desde tu balcón
Capaz de hacer olvidar la vida mundana
Era un deseo, era un susurro, era un matón.

Un matón como el que intentó separarnos

La distancia entra una torre y el suelo
Quién lo diría, era posible el amarnos
Podíamos tener algo más allá del anhelo.

Hasta que la tormenta nos atrapó 
Una nota, una cuerda que comenzaban 
Antiguos cimientos nuestros que derribó 
Una historia que paraba sin ser su final.

El desespero que lleva al suicidio
La soledad que te hizo beber el veneno

El abdomen perforado por alguien solo
El final de dos amantes llenos de deseo.

Un Romeo que trataba de entender 
Qué era aquello de malo en su ser
Una Julieta que se vaciaba al llorar
Sin razones para olvidar su temer
Solo había algo de lo que nos olvidamos
Ellos eran Romeo y Julieta allí 
Y nosotros éramos tú y yo, unidos
Por ese hilo invisible atándonos aquí.

Como Romeo y Julieta

ALESSANDRO RIVERA RODRÍGUEZ
(Saltillo, Coahuila) Su gusto por el arte y la literatura comenzó desde muy pequeño. Además de la poesía, 
también le atrae la pintura. Sin embargo, la literatura ejerce un gran poder sobre él porque fusiona lo mejor 
de ambos mundos. «Poder pintar la imagen en tu mente sin tener una referencia es simplemente una expe-
riencia mágica, porque eso son los libros, una experiencia única», asegura.
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E N S AY O

TODOS INTERPRETAMOS, CONSCIENTES O NO, EL DIFÍCIL ROL DE LECTOR MODELO

Las patas del zorro
La flexibilidad intrínseca a las 
valoraciones de cualquier obra 
literaria, obliga a actuar con 
recelo ante todo intento de 
canonización de la misma. 
La belleza va de la mano con 
lo aborrecible, cada vez que 
de juzgar va la aventura

EDGAR LONDON

SEGUNDA DE DOS PARTES

P areciera conveniente (insisto, pa-
reciera) resumir en un solo nom-
bre la fuente de la evocación de 
las pasiones humanas y reducir, 

por tanto, durante esa extensa jornada a la 
que Bloom nos invita en forma de argumen-
taciones atrevidas cuando no válidas, con 
carácter drástico y oportuno, el cúmulo de 
influencias que el neoyorkino ya había tra-
tado y puesto a disposición en otros títulos 
suyos. El primero de ellos (¿cómo negarlo?) 
The anxiety of influence: A Theory of Poetry, 
aunque el tiempo ha demostrado que sigue 
bajo idéntico influjo y desesperanza pues, 
en 2011, sacó a la luz The Anatomy of In-
fluence: Literature as a Way of Life. Sí, más 
de lo mismo.

Aquí agrego un apunte necesario. Que 
los temas sean finitos no los hace inamovi-
bles. Ascienden y se despeñan en capricho-
so orden dentro de nuestra escala de valo-
res y ora pueden ocupar la cima de nuestras 
prioridades para mañana descansar en el 
fondo del imaginario colectivo. Un ejemplo 
clarísimo lo representa el despertar de Oc-
cidente después del 11 de septiembre. El te-
mor hizo escala en el país más poderoso del 
mundo. Ello constituyó una singularidad 
inédita que dio paso a un corolario irrefuta-
ble: todos somos vulnerables. La fragilidad 
humana y sus mil y una nuevas interpreta-
ciones eclosionaron por doquier. Eviden-
temente, también en la psiquis de Harold 
Bloom. ¿Habría sido The Western Canon el 
mismo libro de haberse redactado después 
de que las Torres Gemelas fueron derriba-
das? Si alguien todavía considera que la lite-
ratura se mantiene a salvo del influjo de las 
circunstancias mundanas que nos rodean 
y afectan, cual si se gestara en una burbuja 
aséptica que levita en el espacio exterior, se 
equivoca. Y para demostrarlo, arriesgo más. 
Primero, un axioma: lo escrito, escrito está 
(muy bien, de acuerdo). Segundo, una de-
mostración tentativa por el viejo método de 
reducción al absurdo: la literatura sí escapa 
del entorno (supongámoslo, al menos). La 
fusión de ambas ideas deja a salvo palabras, 
frases, cuentos, novelas completas. Las coa-
gula. Las solidifica cual estatuas, pero no 
sucede lo mismo con la lectura que de ellas 
se hace. Si no que le pregunten a Jonathan 
Swift, quien vio transmutada su obra me-

jor (Los viajes de Gulliver) de texto crítico 
contra la sociedad a clásico infantil. En 1726 
buscó provocar lágrimas en los adultos, 
hoy, por el contrario, logra arrancarles car-
cajadas a los niños. 

Es impostergable, entonces, dar paso 
a otra pieza del juego. En términos her-
menéuticos, el lector modelo. Y con este 
personaje que todos, una y otra vez, inter-
pretamos, entran tomados de la mano la 
competencia textual de quien se asoma al 
libro (escindida en los dominios sintácti-
co, semántico y pragmático), su formación 
psicológica, ideológica (esta, asimismo, di-
vidida en discernimientos éticos, cognosci-
tivos y valorativos… no restringida a espe-
culaciones políticas, como se acostumbra 
desde los albores de la guerra fría) porque 
el contacto con una obra literaria puede (y 
ha de) ocurrir en caóticas circunstancias e 
influidas por infinitos escenarios donde ta-
les sapiencias, estéticas, doctrinas, credos o 

acotaciones morales, representan atributos 
permutables. Ninguno de ellos mejor que 
otro, mas todos absolutamente válidos al 
momento de esgrimir una opinión valorati-
va. Puede que los vocablos de un texto sean 
impermutables aeternum et semper. No 
ocurre lo mismo con sus múltiples exégesis. 
No concebimos hoy el amor (posiblemente, 
de todo tópico, el de mayor y mejor identi-
ficación) igual que a finales del siglo XVI. 
En consecuencia, tampoco disfrutamos de 
Romeo y Julieta con la pasión que, durante 
su estreno, lo hizo un inglés isabelino, y no 

resulta un disparate afirmar que, desde en-
tonces, en períodos cíclicos no uniformes, 
Shakespeare ha muerto, revivido y muerto 
otra vez. LQQD, cabría decir.

Nota al margen, es curioso, sino paradó-
jico y hasta mordaz, que mientras Harold 
Bloom ubica en la cima del canon a William 
Shakespeare, o sea, cierto escritor1 entrona 
a uno de sus semejantes, otros cien intelec-
tuales de 54 países eligen a El ingenioso hi-
dalgo Don Quijote de la Mancha, de Miguel 
de Cervantes, como el mejor libro del mun-
do de todos los tiempos. Ello, a raíz de una 

«Es curioso, sino paradójico y hasta mordaz, que mientras 
Harold Bloom ubica en la cima del canon a William 

Shakespeare (...) otros cien intelectuales de 54 países eligen a 
El ingenioso hidalgo Don Quijote de la Mancha, de Miguel de 

Cervantes, como el mejor libro del mundo de  
todos los tiempos».

SER O NO SER. Una verdadera quijotada en el universo literario
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votación organizada a inicios del milenio 
por el Instituto Nobel de Oslo y el Club del 
Libro Noruego. El insigne dramaturgo no se 
asoma siquiera entre los primeros siete. Sus 
obras Hamlet, Rey Lear y Otelo engrosan 
el elenco de los cien mejores, aunque no se 
aclara posición específica. Confieso que la 
apostilla no está libre de pecado (personal 
y literario) y dista mucho de pretender fa-
voritismos a selección alguna, empero sirve 
para apoyar mi breve hipótesis de volubili-
dad del canon. Aun cuando no escaseará, 
con sobrada razón, quien indique que no 
debe confundirse la añadidura de un autor 
por la calidad de su obra con la inclusión 
de otro por su sabor canónico, si bien es de 
esperar que las representaciones canónicas 
suelen exhibir elevados índices de calidad. 
Matrimonio mejor o peor llevado, pero ma-
trimonio al fin.

Sin embargo, cometeríamos un error de 
principiantes si criticamos a los exposito-
res de las polémicas listas por simplificar 
en demasía los criterios de selección de un 
texto para que se acomode a los requeri-
mientos temáticos universales, es decir, 
para que los engulla y vomite a posteriori 
en un mosaico de infinitos textos reparti-
dos por los cinco continentes.

Es el discurso (apuntaba antes sobre el 
germen que hiere a la forma), no el conte-
nido, quien acude al rescate a sabiendas de 
que en literatura el orden de los factores sí 
afecta, y por mucho, el contenido. Evocan-
do la leyenda de la consorte del zar, basta 
la sutileza de coma para trastocar el signi-
ficado de una frase2. El propio Bloom en-
sancha la definición de Walter Pater sobre 
el Romanticismo con el claro propósito de 
abarcar todas las obras canónicas (la suma 
de la extrañeza y la belleza) aludiendo de 
forma sincera y directa a la manera en que 
están escritas.

Extrañeza y belleza. Dos términos que 
no pasan inadvertidos para ningún escri-
tor. A favor del último podemos aseverar 
que simboliza el vórtice alrededor del cual 
giran las intenciones de quienes ayer nos 
precedieron, hoy nos acompañan y maña-
na, con suerte, nos heredarán. Hago constar 
que no se trata de la belleza en su sentido 
hollywoodense (corintelladense, encaja me-
jor). Nada de adjetivos primorosos, imáge-
nes paradisíacas o frases cursis, si bien tam-
poco las excluyo por obligatoriedad porque 
¿cómo corregir el cierre3 de El amante, de 
Marguerite Duras? Dentro de esta joya li-
teraria, con un discurso tan original e ini-
mitable (a punto estuvo de arrastrar a la 
locura a su creadora), ¿existe algo más cursi 
que esas sentencias finales? Y cuestiono, ¿se 
le ocurre, acaso, mejor final? Su cursilería 
postrera se transmuta en el sello inequívo-
co de su autenticidad. Me sucedió, en carne 
propia (y abusando de su sentido elíptico) 
durante cierta reunión de artistas, en Mé-
xico, a la cual llegué con marcado retraso, 
consecuencia de un día dif ícil en el trabajo y 
vestido de cuello y corbata pues así lo exigía 
el canal de televisión donde colaboraba. Fue 
una sensación rarísima. Los presentes se 
quedaron mirándome. Ellos, que andaban 
en pantalones hechos jirones, con cabellos 
multicolores, gafas estrafalarias, piercings 
en lenguas, párpados y narices, ataviados 
indistintamente con camisetas, chanclas, 
botas militares, uñas pintadas de negros y 
tatuajes por doquier, observaban al bicho 
raro que personificaba yo, camisa de man-
gas largas, saco gris, pantalón formal y el 

nudo de la corbata ahorcando mi gaznate, 
en pose paradójica, forzadamente clásica y, 
para ellos, acaso experimental. 

Conmino pues a la amplificación de los 
patrones de belleza literaria. Casualmente 
otro elemento dúctil, dada su esencia sub-
jetiva. En lo personal, igual de hermosa se 
me antoja una novela de Marcel Proust que 
otra de Charles Bukowski. Y, créame, lo son.

Respecto a la extrañeza de un texto las 
contemplaciones merecen otro tipo de aná-
lisis. Dentro o fuera del panorama artístico, 
un elemento extraño es, ante todo, una pie-

za singular. Se presupone auténtico, origi-
nal, léase (de vuelta al mundillo intelectual) 
expositor de un estilo único. El dilema, otra 
vez inmersos en las intenciones canónicas, 
es que tal estilo, además de único, ha de 
considerarse arquetípico. Su singularidad 
no puede atentar contra su efecto sugesti-
vo. Debe fungir cual especie de masa primi-
genia de la cual surgen los moldes para las 
subsiguientes hornadas literarias.

No resulta descabellado subrayar que en 
Cuba, durante los últimos veinte o treinta 
años, ese signo de «extrañeza» vinculado al 

EL AMANTE. Original incluso en sus frases más cursis

discurso literario ha ganado vigor, despla-
zando solapadamente los requerimientos 
de belleza, (sin anularlo, aclaro), quizás por-
que hemos atestiguado, poco a poco, la re-
ducción de nuestras propuestas temáticas, 
ora provocadas por una fallida estrategia 
oficial (desde mucho antes, no olvidemos 
el quinquenio gris) lubricada exprofeso 
para decidir qué se publica y qué no, ora 
voluntariamente porque somos resultado 
de nuestra problemática social y a ella nos 
sometemos, ora impuesta por los cantos de 
sirena que editoriales extranjeras provoca-
ron con especial tenacidad a inicios de los 
noventa y que, en la segunda década del 
siglo XXI todavía no dejamos de escuchar. 
Es una simplificación del fenómeno (soy 
culpable de ello), pero desandar con títulos, 
nombres y razones el pedregoso trayecto de 
nuestra metamorfosis temática en el perío-
do postrevolucionario amerita no un simple 
artículo ensayístico sino un libro completo 
y, sospecho, bastante voluminoso.

La armazón ha quedado establecida y 
una causa conlleva a la otra. El desplaza-
miento del centro de gravedad literario del 
fondo a la forma, y, dentro de la forma, de la 
belleza a la extrañeza (la belleza representa 
un logro demasiado sutil, por lo tanto, me-
nos verificable y, a la par, menos tentador, 
en especial para los jóvenes, ávidos por ser 
reconocidos a la vanguardia de las experi-
mentaciones formales) ha provocado que 
nuestro archipiélago sea prolífico en ges-
tar tendencias, fórmulas y tanteos discur-
sivos. Recuerdo con personal devoción los 
intercambios literarios del milenio recién 
depuesto, cuando, entre sorbos de ron y vo-
lutas de humo, decenas y decenas de textos 
aparecían contaminados por frases desfigu-
radas en una alteración a veces implícita, a 
veces explícita, a veces realmente burda de 
la sintaxis, y eran asediados por constan-
tes mudas temporales, permutaciones de 

PROUST Y BUKOWSKI. Dos acercamientos impares a la belleza

CONTINÚA: PÁGINA 24

«Elásticos son los criterios de selección para los compiladores 
de cualquier canon. ¿Qué decir en torno a la impresión que 

a priori nos ocasionan sus autores? Si no los conocemos, 
los escepticismos se acrecientan y avanzamos tanteando las 

palabras, cada sugerencia, con el recelo de quien se adentra en 
una gruta demasiado oscura».
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narrador, alteraciones (y agrego, a modo 
de confesión, que algunos de mis cuentos 
son culpable de tamaño despropósito) que 
hacían las delicias entre mis colegas y ator-
mentaban a los pocos lectores que entonces 
teníamos y que, por demás, no eran exage-
radamente menor en número que los lecto-
res que ahora persisten en seguirme.

Que conste aquí, en blanco y negro, que 
el gozo por la deconstrucción sintáctica o 
por el uso arriesgado de ciertas metáforas, 
elipsis, imágenes (¿por qué no?, gráficas in-
clusive) no era privativo de la sarta de mo-
cosos que aparentábamos encubrir. Críticos 
de la estirpe de Salvador Redonet gustaban 
de estos ardides. Revísese, para mejor eluci-
dación, los cuentos que incluyó en su famo-
sa antología Los últimos serán los primeros. 
Ejemplos sobran.

El riesgo de la experimentación subyace, 
por lo general, en su frecuente desequilibrio 
estético. Ciertamente resalta la extrañeza 
citada por Pater, pero suele fatigarse en la 
búsqueda del segundo componente: la be-
lleza. Son una explosión de creatividad que 
se erige, ruge, es aplaudida, premiada y, al 
rato, desaparece. Además, su peligro ma-
yor lo conforma la propia intención, tanto 
más si se trata de un mecanismo preconfi-
gurado, nada espontáneo, que termina por 
arrastrar la constante de su singularidad ha-
cia caminos trillados, al punto que, si tomá-
ramos un referente sintáctico, entre tantas 
deconstrucciones, nada sería más original 
que una simple oración tratada, a la vieja 
usanza, como sujeto y predicado, donde el 
sustantivo, antecede al verbo y este a los 
distintos complementos. Por demás, bien lo 
apunta Mario Vargas Llosa, la mejor técnica 
es aquella que resulta invisible para el lector. 
Y en todo caso, ídem lo señala el creador de 
La ciudad y los perros, si nos remontamos 
a las escrituras más antiguas, comprobare-
mos asombrados que los recursos artístico-
literarios que hoy presumimos y a los cuales 
se les han dedicado arduos volúmenes na-
rratológicos, ya cuentan con antecedentes 
suficientemente amplios y explícitos. 

Tampoco es raro citar autores entre los 
cuales prevalece una singular comunión 
en torno a la inmutabilidad de la estética. 
Como si a la máxima «todo está escrito» le 
añadiesen la siguiente nota al pie «y escri-
to en todas las variantes posibles». Admito 
que todavía me cuesta mucho aceptar tal 
convergencia pues barrunto en la forma 
apenas el medio. A fin de cuentas, no es el 
fondo ni la forma, sino su efecto conjugado, 
aquello que realmente nos conmueve y, en 
ese punto, se desploma el castillo de naipes 
que hemos defendido a capa y espada du-
rante, ¿cuánto les gusta?, los últimos cin-
cuenta o cien años.

Inquietante, no encuentro calificativo 
más acertado, resulta que, en el proceso 
de aceptación o mentís de un canon, poca 
o nula vigilancia se preste al compilador. 
La licitación canónica implica, en esencia, 
una entrega. ¿Por qué, antes de aceptar un 
regalo, usualmente sopesamos a la persona 
que nos lo obsequia y no hacemos lo mismo 
con quien aspira a establecer disposiciones 
en nuestra jerarquía o evolución histórico-
literaria? Rememoro con lagunas y deslices 
cierta analogía de Jostein Gaarder en su best 
seller El mundo de Sof ía, que pudiera alec-
cionar mis disquisiciones. Nos interroga el 
noruego cómo reacciona un hombre que, 
estando en una habitación, ve entrar ro-
dando una pelota. Y de inmediato nos res-

 «La clase que tiene a su 
disposición los medios 
para la producción material 
dispone con ello, al mismo 
tiempo, de los medios para 
la producción espiritual». 
La ideología alemana

ponde: intentará averiguar su origen. ¿De 
dónde salió? ¿Quién la lanzó? Si intercam-
biamos aportes filosóficos encontramos que 
Carlos Marx y Federico Engels, apuntaban 
para el primer capítulo de La ideología ale-
mana: «las ideas de la clase dominante son 
las ideas dominantes en cada época; o, di-
cho en otros términos, la clase que ejerce 
el poder material dominante en la sociedad 
es, al mismo tiempo, su poder espiritual 
dominante. La clase que tiene a su disposi-
ción los medios para la producción material 
dispone con ello, al mismo tiempo, de los 
medios para la producción espiritual, lo que 
hace que se le sometan, al propio tiempo, 
por término medio, las ideas de quienes ca-
recen de los medios necesarios para produ-
cir espiritualmente». 

Todos los cubanos conocemos de sobra 
la obstinación que marcó a este dúo prusia-
no respecto a las clases sociales, pero invito 
a una lectura menos social y más comuni-
cóloga (ya sé que los términos lejos de ante-
ponerse se complementan, no obstante, ha-
gamos un esfuerzo) para percibir su aviso, 
clarísimo, además. La causa importa, diría 
Gaarder; la fuente de la causa, tanto o más, 
complementarían Marx y Engels. Es lógico. 
Deviene proceso consecuente determinar 
el origen de una selección canónica si el 
canon mismo busca acaparar la condición 
primigenia de otros orígenes (literarios, cla-
ro, en el asunto que nos ocupa). Y origen 
aquí no ha de ser liado con modelo, criterio 
o sujeto artefactual sino con persona f ísica 
que piensa, arguye, expone, acierta, yerra y, 
además, defeca.

Si no habláramos de Harold Bloom en 
occidente, si no mencionáramos a Rober-

to González Echevarría en Cuba (y cito 
únicamente ejemplos traídos a colación 
en el presente trabajo) ¿por qué habríamos 
de aceptar los títulos que nos presentan? 
Sí, espero lo haya notado. Elásticos son 
los criterios de selección para los compi-
ladores de cualquier canon. ¿Qué decir 
en torno a la impresión que a priori nos 
ocasionan sus autores? Puede que usted 
lo tilde de injusto y puede, por inducción, 
que tenga razón, pero la verdad es irrever-
sible, sin haber leído aún la primera pági-
na, sentiremos predisposiciones a favor o 
en contra, según nos dicte nuestra opinión 
acerca del autor. Si no lo conocemos, los 
escepticismos se acrecientan y avanzamos 
tanteando las palabras, cada sugerencia, 
con el recelo de quien se adentra en una 
gruta demasiado oscura.

Entiéndase que la materia con que se 
compone cada modelo literario es ex-
tremadamente maleable y se aleja de las 
sólidas bases con que se defienden, por 
ejemplo, los postulados científicos. Las 
diferentes manifestaciones artísticas con-
cuerdan en un enunciado maravilloso: uno 
más uno puede arrojar por resultado dos, 
tres, cero o un millón. Los enjuiciamientos 
se concatenan, solapan, o estrellan sin or-
den aparente y los asentimientos o discon-
formidades comienzan a gestarse desde 
que se reconoce el nombre del crítico (sin 
haber repasado todavía sus elocuciones) 
para pasar después por las características 
de la pieza literaria sin que ello obligue la 
concreción de un plan estable.

Las obras canónicas entonces, tal cual 
intenta sugerir esta escuálida faena argu-
mentativa, distan mucho de considerarse 

inamovibles. Por el contrario, las mutacio-
nes se generan y a otro tanto se entregan 
también las dispares naturalezas de las 
causas por las cuales fueron elegidas. In-
quebrantable hemos de considerar cada 
palabra escrita. Dúctil cada lectura de la 
misma. Así como la sombra, alrededor de 
un cuerpo absoluto, se encoge o extiende 
según lo descubra la luz del sol, el objeto 
literario resulta invariable, son sus proyec-
ciones las que varían.

No quiero poner fin al juego. No podría 
y nadie podrá. Tal intención sería absurda, 
irrazonable y, por demás, me obligaría a 
rescribir de punta a cabo el presente ensayo 
pues sería clara señal de que mi hipótesis 
se transmutó en fútil circunloquio. Otro 
canon emergerá mañana. Sucede a menu-
do y con ansias lo espero. Entiéndase, de 
esta certidumbre no le doy la bienvenida 
al «canon» sino al «otro». A las mutacio-
nes pertinentes. Al deleite de compartir un 
nuevo ángulo evolutivo. Nos sumaremos a 
esa práctica, más cinegética que filológica, 
donde cada quien se lanza tras un criterio 
escurridizo que tarde o temprano será cap-
turado y presentado ante nuestros ojos por 
un buen autor. Entonces le daremos vueltas 
al canon formulado, comprobaremos su 
tibieza, olfatearemos su aroma igual que 
un bocadillo recién horneado, lo saturare-
mos con opiniones más o menos válidas, lo 
aceptaremos, lo increparemos, sin que falte 
la duda, el aplauso o el reclamo vigoroso, 
para luego vaciar nuestras ínfulas en artícu-
los, ensayos, comentarios de pasillo que ter-
minarán por fastidiarnos y a los cuales aún 
regresaremos una y otra vez hasta terminar 
rendidos, pero conscientes de que el ciclo 
pronto se repetirá y otra propuesta canóni-
ca ha de aflorar. 

Como los pelos en las patas del zorro 
que reaparecen cada temporada y le ayuda 
(nos ayuda) a superar trillos azarosos. ¿Qué 
importa si, mientras crecen, le crean (nos 
crean) dificultades al andar? El beneficio 
trasciende la polémica. Eso sí, quizás haya 
un par de vellos que sobrevivan, durante 
toda la existencia del zorro, a cada muda, a 
cada celada del cazador, día a día, de gene-
ración en generación, por los siglos de los 
siglos, y sin amén o escarnio que los reduz-
ca. Descubrirlos es el fin cimero de nuestros 
designios intelectuales porque en ellos (y no 
en los otros miles, permutables, ef ímeros, 
desechables) se agazapa la respuesta a nues-
tras inquietudes canónicas y humanas. E4

1. Lo de «cierto», (especialmente en el caso de un 
escritor de la talla de Harold Bloom) implica una 
calificación dudosa y que, en efecto, como se verá 
a continuación, incide de manera directa en la 
aceptación o no del canon propuesto. Espero, se 
me perdone el adjetivo y se acepte dentro del 
contexto en que lo utilizo.

2. Rememoro la historia, ya mancillada por disímiles 
versiones, ninguna de las cuales (incluyendo 
esta) ha de tomarse por original o cierta, donde 
la consorte de un ignoto zar intercepta la 
respuesta final del monarca ante la súplica de 
misericordia del amante que ella había mantenido 
a escondidas y que, una vez descubierto, fue 
mandado a decapitar. La orden rezaba «Perdón 
imposible, ejecutadle». La esposa, astuta y hábil 
con el idioma, apenas movió la coma de lugar. La 
orden quedó entonces como «Perdón, imposible 
ejecutadle». Suficiente para salvar la vida de su 
amor clandestino.

3. «Y después ya no supo qué decirle. Y después se 
lo dijo. Le dijo que era como antes, que todavía la 
amaba, que nunca podría dejar de amarla, que la 
amaría hasta la muerte».

VARGAS LLOSA. Defensor de la técnica invisible
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Il faut cultiver notre jardin
Voltaire

JAVIER PRADO GALÁN 

M is alumnos introducen el 
tema «La psicología huma-
nista» con una referencia al 
humanismo renacentista; el 

bautizado por Ortega y Gasset como «la 
dictadura de los gramáticos». Humanismo 
que consiste en una vuelta a los clásicos, 
pero también en poner en el centro al hom-
bre frente al medieval teocentrismo. Pienso 
en ese momento en la necesidad de que el 
humanismo tout court se imponga en to-
dos los confines del planeta. Las guerras, en 
Ucrania y en Palestina, nos preocupan. Me 
gustaría ver «la paz perpetua kantiana» es-
tablecerse en todas las latitudes del planeta. 
El «homo homini lupus» de Plauto, Bacon y 
Hobbes lastima nuestras conciencias. ¿Por 
qué devorarnos unos a otros? Suena un 
tanto romántico. Pero ¿quién dijo que el ro-
manticismo es deleznable?

En todas las disciplinas científico-socia-
les hay siempre un acento en el humanismo 
por parte de un puñado de contestatarios. 
Y no es la excepción la ciencia psicológica. 
Ya venían imponiendo su ley el psicoanálisis 
y el conductismo. El psicoanálisis llamando 
nuestra atención con la hipótesis de un in-
consciente traicionero e incontrolable y el 

conductismo visualizando nuestro com-
portamiento en términos de «estímulo y 
respuesta» cual si fuéramos máquinas.

En este contexto, algunos psicólogos 
estadunidenses propusieron como obje-
tivo, influidos por la dinámica filosófica 
de la fenomenología y del existencialis-
mo, que el individuo se autorrealizara en 
la aceptación de sí mismo. Protestaron 
de ese modo contra un psicoanálisis que 
relativizaba el lado consciente del indivi-
duo y un conductismo que se identifica-
ba con el mecanicismo. Frankl preconizó 

la logoterapia y con ella la promoción de 
la búsqueda de sentido en el consultorio. 
Maslow diseñó su pirámide de necesida-
des con el objeto de que aspiremos a la 
cúspide de dicha pirámide, es decir, a la 
autorrealización. Rogers invitó a los te-
rapeutas a centrarse en el cliente. Y otros 
más sugirieron nuevos derroteros de cara 
a humanizar el proceso terapéutico.

Todo ello está bien. Lo celebro. Sin em-
bargo, hay que tener cuidado de desligarse 
de los aportes de las otras dos fuerzas de la 
psicología: el psicoanálisis y el conductis-

mo. Sin olvidar la contribución que puedan 
hacer otras corrientes o teorías psicológicas 
tales como la Gestalt o la psicología genéti-
ca de Piaget. No se puede omitir el recono-
cimiento del pasado infantil en la atención 
al paciente. Tampoco se pueden despreciar 
los condicionamientos operantes que pue-
dan ayudar a resolver ciertos trastornos 
psíquicos. Una alianza entre las tres fuer-
zas, respetando su especificidad, sin caer 
en eclecticismos baratos, puede contribuir 
a resolver nuestra disfuncionalidad.

El humanismo, por lo general, tiende a 
fomentar una visión optimista de la realidad 
humana. A veces nos recuerda al Cándido 
de Voltaire que cree con Leibniz que éste es 
el mejor mundo de los posibles. El mismo 
Voltaire, en tono irónico, concluyó: «no sé 
qué es la vida eterna, pero esta vida es una 
broma pesada», (citado por Schopenhauer). 
Un poco de realismo no nos viene mal para 
enfrentar la crudeza de la existencia.

El mismísimo presidente de la república 
preconiza el humanismo mexicano. Habrá 
que darle un contenido realista a esta ex-
presión que no puede agotarse en la Car-
tilla Moral de Alfonso Reyes. La alusión al 
respeto es hoy más necesaria que nunca y 
la celebro. Empero, la descripción de la des-
humanización imperante requiere de un 
tratamiento fino. El humanismo debe de 
dejar de estar de moda, porque la moda, a 
final de cuentas, es ef ímera.

A vueltas con el humanismo: 
la tercera fuerza de la psicología

R E F L E X I Ó N

Lamentamos el deceso de nuestro colega y amigo

Felipe Maldonado 
Rodríguez

Periodista y fundador de Espacio 4

A su esposa Socorro Flores y a sus hijos Felipe, Mariela, 
Fernanda y Jimena, nuestro abrazo solidario.

Saltillo, Coah., diciembre de 2023
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E ste alcalde tiene lo que hay que tener para lograr 
la excelencia en manejo de las finanzas públicas, 
en la transparencia, la rendición de cuentas y, so-
bre todo, en esa venturosa hazaña de mantener 

a Saltillo como la capital más segura, tranquila y pacífica 
de la república mexicana, hechos que colocan a nuestro 
alcalde Chema Fraustro Siller en un modelo de cuantía di-
f ícil de alcanzar por muchos presidentes municipales de 
las capitales de México.

Pero debemos insistir que, sin el óptimo manejo de 
los recursos públicos en cuanto a ingresos y egresos, sin 
la salud financiera, nada sería posible en cuanto a servi-
cios primarios, alumbrado, pavimentación, obras públi-
cas, empleo y, sobre todo, la seguridad pública que da 
confianza a inversionistas y ciudadanos. El municipio 
de Saltillo y su ayuntamiento, encabezado por Chema 
Fraustro Siller, ha recibido excelentes puntuaciones cre-
diticias de las calificadoras Fitch Ratings y Standard and 
Poor’s, logros muy dif íciles de conseguir con respecto a 
bajo riesgo crediticio.

Porque cierto es que las entidades mal calificadas son 
las que representan mayor riesgo. Y no sólo en las finan-
zas públicas sino también en algo tan esencial como es 
la seguridad pública. No son pocas las capitales de los 
estados que padecen finanzas caóticas en sus tesorerías 
municipales y donde el crimen organizado cobra piso al 
tesorero imponiendo con ello un Gobierno paralelo de-
lincuencial que extorsiona, asesina, secuestra y desapa-
rece a ciudadanos con toda normalidad. Y cierto es que, 

en gran parte de nuestro país, muchas de las ciudades 
más importantes y pobladas están sujetas a una sangría 
brutal y constante, sin paliativos que atemperen ese de-
sastre municipal.

Asimismo, es de reconocer el estoico aguante de nues-
tro alcalde que, de manera callada y humilde, ha soporta-
do los gritos destemplados de una marginal oposición que 
disfruta del inútil quehacer de echar lodo al desempeño 
de los buenos gobernantes que, por fortuna, aún existen, 

como también hay legisladores, jueces y políticos que hon-
ran y dan crédito a la función pública.

Y debemos estar conscientes que el crédito público es 
de vital importancia para la vida institucional de cualquier 
comunidad, puesto que el crédito es la esencia misma de la 
confianza, la credibilidad y el buen desempeño financiero 
de una entidad gubernamental. 

La tesorería municipal de Saltillo ha sido reconocida 
por las calificadoras que tanto odia Andrés Manuel López 
Obrador, pero sin las cuales nadie invertiría en una enti-
dad que represente un alto riesgo crediticio, vaya pues, de 
credibilidad. Así están muchos municipios de México. Ahí 
tiene usted el pésimo ejemplo de Múzquiz, gobernado por 
Morena, entre los diez municipios más endeudados del 
país, en bancarrota, sin recursos, paralizado y sin crédito, 
sin credibilidad para bancos e inversionistas.

Si en verdad la Secretaría de Hacienda (SHCP) fuera 
de crédito público entonces fomentaría a las tesorerías 
municipales, como la de Chema Fraustro, que es eficiente 
en el gasto público, con una acertada política fiscal, que 
estimula el ahorro y la capacidad de inversión y con el plus 
de sus altas calificaciones crediticias. Pero la Hacienda de 
AMLO es bizarra en su actuación económica, se conduce 
por conveniencia política y castiga el ahorro, la eficiencia 
fiscal y la inversión. La SHCP es una nulidad en cuanto 
a crédito público y repulsa de la salud económica de las 
finanzas municipales a pesar de que una tesorería eficiente 
y equilibrada, como la de Saltillo, contribuye de manera 
sustantiva al progreso social.

Las finanzas de Chema Fraustro

L a designación de funcionarios de los gabinetes 
legal y ampliado del Gobierno del estado, sig-
nificó infundir aires renovadores con una ener-
gía en sus quehaceres que juventud entrelazada 

con la experiencia inyectará e impulsará una corriente de 
avanzada en los programas que implementará Manolo Ji-
ménez en Coahuila.

La nueva cara de Coahuila muestra piezas en una com-
posición interdisciplinaria muy heterogénea, pues solo 
por citar algunos subalternos ahí están Oscar Pimentel en 
la Secretaría de Gobierno, funcionario con una gran expe-
riencia política que sabe imprimir un equilibrio entre las 
fuerzas del Gobierno y las fuerzas municipales, un conci-
liador que posee la ecuanimidad para sortear el peso de los 
grupos de poder y el de los actores políticos, un segundo 
a bordo que está al tanto en los entretelones de la política 
pues conoce los tiempos de las decisiones, ya que tiene a 
su favor una buena dosis de expertís por haberlos vivido 
nacionalmente.

Hoy en día sabemos lo imprescindible que es el dinero y 
más en nuestra entidad pues ese tema está muy arraigado 
desde hace algunos años, tiempo que ha propiciado mo-
mentos dif íciles que han frenado el progreso, pues manos 
manchadas nos ataron impidiendo el crecimiento por lo 
que parte importante de nuestros recursos se transfieren 
vía amortización a ir saldando una deuda que nos endilga-
ron los bárbaros y que su desembolso nos tiene con camisa 
de fuerza que nos impide ver el horizonte con claridad. Sin 
embargo, la designación que hizo el gobernador de José 
Antonio Gutiérrez como Secretario de Finanzas nos da la 
confianza del manejo de los dineros públicos, pues su ho-
nestidad a toda prueba y la perspicacia para operar esos 
recursos públicos, —como lo hizo como tesorero munici-

pal de Saltillo que terminó el periodo sin deuda y con un 
remanente en caja— conduce a llevar unas finanzas sanas, 
y lo más sorprendente que además de ser un experto en la 
materia es una persona humilde y sencilla.

Otra pieza fundamental es el doctor Eliud Aguirre Váz-
quez como Secretario de Salud que el Ejecutivo del estado 
designó, pues es un profesional con toda la experiencia en 
los caminos de la salud que posee el buen tino de acertar 
en la conducción de los servicios médicos que ha experi-
mentado durante un buen tiempo imponiendo su sensi-
bilidad con los semejantes, con su nombramiento gana la 
sociedad servicios de calidad en la salud. 

La creación de la Unidad de Planeación Financiera y 
Crédito Público, bajo el mando de Blas Flores Dávila, da la 
expectativa que se tiene para el mejor arreglo de la deuda 
que Coahuila tiene con la banca de manera que nos traiga 
más oxígeno para el crecimiento del estado.

La ratificación de Claudio Bress en la Secretaría de Eco-
nomía significa remarcar una labor en el seguimiento de 
un buen trabajo en lo que se refiere a la atracción de em-
presas que detonen la creación de más empleos.

Analizado su desempeño de años anteriores, la ratifica-
ción de Yezka Garza Ramírez como coordinadora del Cen-
tro Regional de Identificación Humana, expresa el reco-
nocimiento a todo un trabajo desarrollado, primero como 
procuradora para los Niños, Niñas y la Familia en Coahui-
la, luego como coordinadora del Proyecto de Consolida-
ción del Sistema de Justicia Penal en México dependiente 
de la ONU, trabajos de resultados los cuales son motivo de 
sobra para que se siga entendiendo en esa área.

Los funcionarios citados son una muestra de la com-
posición del equipo que el gobernador ha construido con 
miembros poseedores de una capacidad profesional, los 
que irán remando por aguas que llevarán a Coahuila a 
buen puerto.

Ya en 2024 seremos testigos del inicio, con la velocidad 
pertinente, de un sexenio que promete resultados positi-
vos, basándonos en el trabajo que desarrolló el ahora go-
bernador cuando fue alcalde de Saltillo que posesionó a la 
capital con niveles de calidad. Se lo digo en serio.

Vale: A mis lectores les deseo que la navidad les  
traiga salud, trabajo y bienestar y el 2024 les acompañe  
la prosperidad.

Nos encontraremos el 9 de enero de 2024, si Dios  
lo permite.

Las caras que fortalecerán Coahuila

Francisco Aguirre
Editorialista
@aguirreperalesf

J. Alfredo Reyes
Editorialista
parraspopular@hotmail.com
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S A L U D

Hipertensión arterial acuerdos y desacuerdos
PARTE III

Acuerdo: Consumo excesivo de alcohol: existe 
evidencia de que el consumo excesivo de al-
cohol está asociado con el desarrollo de hi-
pertensión, y la ingesta reducida disminuye la 

presión arterial y tiene beneficios para la salud más am-
plios. (NICE, Hypertension in adults, 2019).

Desacuerdo: En el siguiente enlace se sugiere que la 
dieta mediterránea reduce las posibilidades de infarto en 
un 30%, y uno de los elementos básicos de esa dieta es 
precisamente el vino, además de frutas secas, mariscos y 
aceite de olivo. Por lo anterior estoy en desacuerdo con 
los colegas que prohíben estrictamente beber alcohol a sus 
pacientes. Mientras que en los países mediterráneos se-
guramente «destetan a los niños con vino tinto», aquí los 
destetan con biberones de coca cola.

Cierto, las resacas o crudotas de una guarapeta cubana, 
por consumo agudo y excesivo de alcohol se manifiestan 
por cansancio, debilidad, sed, dolor de cabeza, dolor mus-
cular, náusea, dolor de estómago, vértigo, sensibilidad a la 
luz y al ruido, ansiedad, irritabilidad, sudor y presión arte-
rial alta y hasta arritmias cardíacas. Todos estos síntomas 
son pasajeros y desaparecen con la técnica a la mexicana: 
cure la cruda, siga chupando, pero con moderación. 

Un yerro frecuente es etiquetar como enfermos de hi-
pertensión arterial o del corazón a estas personas sanas y 
lo grave es que los condenan a tomar medicamentos para 
toda la vida y peor, los amenazan que si dejan de tomar 
esos fármacos morirán en cualquier momento de un infar-
to o una hemorragia cerebral. Esto es una falacia sin sus-
tento. Y lo que es inconcebible, prohibir estrictamente la 
ingesta de alcohol a sabiendas de que en dosis terapéuticas 
prolonga la cantidad de vida y lo más importante, mejora 
la calidad de vida emocional y f ísica.

https://www.clinicbarcelona.org/noticias/la-dieta-
mediterranea-puede-reducir-un-30-el-riesgo-de-infarto-
e-ictus#:~:text=La%20dieta%20mediterránea%2C%20
suplementada%20con,casi%20diez%20años%20de%20
investigación.

Acuerdo: Inactividad f ísica: la inactividad f ísica aumenta 
el riesgo de hipertensión y el ejercicio es un medio eficaz 
para reducir la presión arterial. Dicen acertadamente las 
guías médicas (Williams B, 2018).

Desacuerdo: No obstante la afirmación previa, con 
mucha frecuencia observo pacientes con miedo a cami-
nar porque les han mal informado que al trotar o correr 
se eleva la presión arterial y que puede dificultar el tra-
tamiento y provocarles la muerte. Y una recomendación 
médica es hacer ejercicio para estabilizar la presión en 
cifras normales. Cierto, con el esfuerzo se eleva la pre-
sión como un mecanismo automático para satisfacer las 
necesidades de sangre que se requiere de acuerdo con el 
grado de esfuerzo. 

¿Sabía usted que a Usain Bolt, el campeón de los 200 
metros planos, cuando corre la presión le sube normal-
mente a 240/140? Esto es el efecto de entrenamiento. Y lo 
que es más aterrorizante, hasta les prohíben las relacio-
nes sexuales, probablemente desconociendo los beneficios 
emocionales y f ísicos de la actividad sexual. No está por 
demás echarle un ojo al siguiente enlace cuyo título reza: 
10 sorprendentes beneficios de las relaciones sexuales, 
para la salud después de los 50 años. Y antes, añado yo.

https://www.aarp.org/espanol/salud/vida-saludable/
info-2022/beneficios-del-sexo.html

El sexo refuerza la inmunidad, mejora la salud del co-
razón, mejora las migrañas, reduce el riesgo de cáncer de 
próstata, alivia el estrés, quema calorías, prolonga la canti-
dad de vida y mejora la calidad, mejora el insomnio. Y con 
frecuencia internistas, cardiólogos, urólogos, ginecólogos 
prohíben una de las funciones esenciales del buen vivir… 

O beber… si así lo requiere. Al cuerpo lo que pida, ¡menos 
trabajo!, sin que nos cause dolor o sufrimiento. Reza un 
precepto filosófico hedonista.

La pregunta que se plantean desesperadamente los 
enfermos es: «Doctor, ¿cuál es la cifra de presión arterial, 
para saber si soy hipertenso?».

Acuerdo: Apegándose a los protocolos o guías médicas 
de los expertos, según el último acuerdo o revisión más 
reciente de las guías de hipertensión arterial en 2017, una 
persona con 130/85 o más se considera enferma de hiper-
tensión. Desde la década de los 80 hasta el 2017, la cifra 
tope era de 140/90 o más. En otras palabras, por «decreto 
de los expertos» las personas sanas con 140/90, se convir-
tieron en «enfermos graves». 

Desacuerdos: Actualmente, por esos acuerdos con lo 
que estoy en desacuerdo, si una persona sana le miden la 
presión y le encuentran 130/85 por primera vez, los eti-
quetan como hipertensos. Recuerdo que hace 50 años en 
la escuela de medicina de Veracruz, el cardiólogo Santia-

go Silva nos decía: la cifra máxima de presión arterial es 
de 150/110 porque la presión arterial nunca esta fija en 
120/80 tiene variaciones normales durante las activida-
des f ísicas y mentales y oscila de 90/50 a 150/110, o in-
cluso pueden ser más amplias por ejemplo en situaciones 
de muchos estrés f ísico o mental, lo que deben hacer es 
tranquilizar a su paciente, porque las elevaciones de la 
presión por el estrés son pasajeras y no provocan ningún 
daño grave, deben repetir las mediciones para verificar si 
se mantiene alta o retorna a lo normal, si no hacen esto, 
van a enfermar injustificadamente a una persona sana y 
esto no es ético. 

Grábense esto en su mente, la mayoría de las perso-
nas que llegan por primera vez con la presión alta es por 
la ansiedad y esas elevaciones retornan a lo normal si al 
paciente ustedes le inyectan confianza y seguridad de lo 
que están diciendo y haciendo. Así nos decía este ilustre 
y clínico humanista médico de cabecera. Y me consta que 
estos preceptos siguen vigentes.

Y este desacuerdo está presente entre los mismos gru-
pos de expertos:

Para el National Institute for Health and Care Excellen-
ce (NICE) con sede en Londres y Manchester, una presión 
promedio de 140/90, es normal y no amerita medicamen-
tos y una presión promedio de 130/85, obviamente, tam-
bién es normal y no debe medicarse. Esta organización 
fue creada en 1999 para asegurar que todas las personas 
tengan igualdad de acceso a tratamientos médicos de alta 
calidad en el Sistema Nacional de Salud (SNS).

En cambio, para el Colegio Americano de Cardiología 
130/85 es alta y debe medicarse, y 140/90 es grave y «debe 
hacer su testamento». Por algo los Estados Unidos son los 
más ricos del mundo. ¿Se enriquecen a expensas de los Es-
tados Jodidos de Latinoamérica? Ni duda.

Yo me quedo con la opinión de que solo los pacientes 
con presión arterial elevada y sostenida por encima de 
140/90 son a los que probablemente haya que medicar, 
pues la mayoría se mantienen normales con cambios en 
hábitos de alimentación, ejercicio, mantener el peso cor-
poral ideal y controlar el estrés. 

Continuará…
LEA YATROGENIA: WWW.KISKESABE.COM

Los pacientes con presión 
arterial elevada y sostenida 

por encima de 140/90 son 
a los que probablemente se 
tenga que medicar, pues la 

mayoría se mantienen normales 
con cambios en hábitos de 

alimentación, ejercicio, 
mantener el peso corporal ideal 

y controlar el estrés

Ignacio Espinosa Solís
Médico especialista en medicina interna
dockiskesabe@msn.com 
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O P I N I Ó N

Así pasa... 2 Juan Latapí O.

Lo que no se puede decir
Se puede decir... que es triste, pero es «verdad»

P ero no se puede decir... que sus adeudos son 
«tremendos». En este caso estoy hablando de Pe-
mex, quien acaba de reestructurar sus múltiples 
adeudos, que por cierto, las cifras de los mismos 

no cabrían en este reducido espacio si trato de mencio-
narlas, como tampoco si me atrevería a enumerar la larga 
lista de bancos nacionales como extranjeros con quienes 
hizo dicha reestructuración, entonces, la otrora orgullosa 
petrolera mexicana se encuentra en la calle, en el fondo de 
la barranca, que ni inyectándole todo el dinero del mundo, 
se le «podría» salvar.

Se puede decir... que se salieron de control 
los «migrantes»

Pero no se puede decir... que se les «desbordaron». La fal-
ta de vigilancia y de un estricto control tanto en Eagle Pass, 
Texas como en la frontera de Piedras Negras, Coahuila, se 
les vino encima peor que una bola de nieve, enorme canti-
dad de migrantes que entraron por esa frontera al territorio 
gringo, sin ninguna dificultad provenientes de diferentes 
países de América del Sur, orillaron a la desesperada cerrar 
el Puente Dos, formándose por el lado mexicano enormes 
filas de autos, originando que ese enorme problema de mi-
gración, es la madre de «todos» los caos.

Se puede decir... que la mayoría de las obras cuestan 
un ojo de la «cara»

Pero no se puede decir... que es porque se hacen sobre 

las «rodillas». A AMLO en cada construcción que ordena 
le presentan presupuestos falsos, muy lejos de la realidad, 
que al final resultan costando de tres a cuatro veces más de 
lo que en un principio supuestamente iban a valer, y como 
ya van avanzadas o encarriladas, no le queda más que ca-
llar y autorizar, contra su voluntad, los excesivos exceden-
tes, que dan la impresión de que ya le tomaron el pelo, y 
lo que ataca constantemente, ahora en su propia cara le 
cometen clara y descaradamente «actos» de corrupción.

Se puede decir... que el presupuesto original 
aumentará tres veces «más»

Pero no se puede decir... que eso es «injusto». El costo 
de la magna obra de la 4T que constituye el Tren Maya 
costará más de tres veces del presupuesto original, que en 
pesos mexicanos era de ciento veinte mil millones, y ahora 
su precio será de casi o más de quinientos veinte mil millo-
nes de pesos, dinero que el Gobierno federal sacará hasta 
de debajo de las piedras, no cabiendo la menor duda, que a 
eso se debe el recorte a algunos estados —incluye Coahui-
la— y el haber desaparecido a tantas Instituciones cuyos 
presupuestos se han destinado a «caprichos» de AMLO.

Se puede decir... que AMLO no cabía de «felicidad»
Pero no se puede decir... que su sonrisa era de oreja a 

«oreja». Toda esa dicha y felicidad la motivó el bombo y 
platillos con que se celebró la inauguración del 30% del 
afamado Tren Maya, del que todavía le falta un largo tra-
mo para que esté al 100% terminado, y que, según cálculos 

de los ingenieros constructores, será por el mes de febrero 
del año que entra, si no surge alguna contingencia, pero 
bueno, algo es algo, con lo que sobre sale el estilo del pre-
sidente, de echar andar por adelantado las obras que em-
prende, sin «haberlas» terminado.

Se puede decir... que a AMLO le resultó la «jugada»
Pero no se puede decir... que fue de «ajedrez». No cabe 

duda que él o sus asesores lo planearon, y consistió en que 
primero presentó una primera terna y se la rechazaron, y 
en seguida ofreció la segunda terna y sucedió lo mismo, 
y ahora tuvo toda la libertad del mundo para escoger y 
nombrar ahora sí a la ministra Lenia Batres, sin que nada 
ni nadie se lo impidiera dándole jaque mate al asunto, tal 
como lo tramó, dejando con un palmo de narices a quienes 
trataron de impedirlo, recordando aquello que reza: sabe 
más el diablo por viejo que por diablo, y «ni» modo.

Se puede decir... que AMLO fue sacado de sus «casillas»
Pero no se puede decir... que él se lo «buscó». En su 

mañanera, una hábil reportera sonorense, madura y con 
mucho colmillo, poco a poco lo fue acorralando con sesu-
das preguntas que no tuvo forma de evadir, y solo se con-
cretaba a contestar con palabras nada adecuadas, que hizo 
al presidente quedar mal ante su amplio auditorio, sobre 
todo a sus gobernados, que solo alcanzaban a agachar la 
cabeza y movían de lado a lado, esbozando una leve son-
risa, y que a partir de hoy, le serán cerradas las puertas de 
Palacio Nacional, por osar «incomodar» al Ejecutivo.

Ángel García Castillo
Editorialista
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